
Курица или говядина: какое мясо  
для мангала россияне предпочли 

 в этом году? - 17:00 (мск)

Шашлычная 
пора

Продолжение на стр. 9 ‣Читайте на стр. 12 ‣

Анна ДОБРЮХА

Американские ученые 
с помощью искусственного 
интеллекта раскрыли 
секреты втягивания 
в полезные занятия.

Сколько времени нужно продержаться, 
чтобы что-то полезное вошло в привычку? 
Как показывают исследования, тяжелее 
всего нам дается втягивание в спорт. 

Чтобы спорт 
стал  
привычкой, 
надо полгода

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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На 86-м году жизни ушел знаменитый кутюрье

Свою первую награду Вячеслав Зайцев 
получил не как модельер, а как певец

Роботы отожмут у нас 
14 млн рабочих мест
Владимир МАЗЕНКО

Хорошая новость: к 2027 
году работодатели создадут 
во всем мире 69 млн рабо-
чих мест. Плохая новость: 
сократится при этом 83 млн 
вакансий. То есть всего за 
три-четыре года 14 миллио-
нов человек лишатся рабо-
ты - таковы данные отчета 
Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ), ко-
торый провел опрос более 
800 крупных работодателей.

Самое неприятное, что 
одной из ключевых причин 

такой ситуации эксперты 
называют искусствен-
ный интеллект, по ми-
лости которого свои ра-
бочие места потеряют 
секретари, аналитики 
данных и другие спе-
циалисты, которые за-
нимают сегодня 26 млн 
рабочих мест.

Получается, мы вплот-
ную приблизились к ситуа-
ции, когда роботы вытес-
няют людей. Ситуация эта, 
между прочим, была пред-
сказана в нашем любимом 
детском фильме. Помните 

«Приключения Электрони-
ка»? «Вкалывают роботы, а 
не человек!» - радостно пел 
Сыроежкин в первой серии. 
А потом горько жалел о том, 
что Электроник заменил его 
даже там, где не надо.

А что может есте-
ственный интеллект да-
же птиц - стр. 11.

Каждая вторая бутылка 
дешевого коньяка - подделка
Наталья ВАРСЕГОВА

Эксперты Роскачества 
взяли для исследования 
23 бутылки недорогого 
отечественного коньяка 
ценой до 920 рублей за 
пол-литра. Проверили на 
соответствие обязатель-
ным требованиям ГОСТа 
и возможную фальсифи-
кацию. Вердикт неуте-
шительный: 12 образцов 
- фальсификат, 11 - на-
стоящий коньяк.

- Недобросовестные 
производители фальси-

фицируют коньяк с целью 
удешевления продукции, 
- пояснила заместитель 
руководителя по на-
учной работе АО «Рос-
спиртпром» Алла Дани-
ловцева.

Производство коньяка 
- по-настоящему трудоза-
тратное производство, 
требующее отменного 
сырья и достаточного 
времени для выдержки 
не меньше трех лет. 

Фальсификат же может 
быть разлит с использова-
нием красителя и дешево-

го спирта. Такой суррогат 
может быть опасен для 
здоровья.

Чтобы не нарваться 
на подделку, берите ко-
ньяк только в специали-
зированных магазинах 
и проверяйте каждую 
бутылку через систему  
ЕГАИС. Для этого устано-
вите бесплатное прило-
жение «АнтиКонтрафакт 
Алко». В нем при считы-
вании QR-кода с бутылки 
появляется информация - 
где, когда и кто произвел 
алкоголь.
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Что увидит человечество 
перед смертью: ученые 
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людей и государств
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Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
посетил с рабочей 
поездкой Карачаево-
Черкесию, где за-
пустил в работу две 
малые гидроэлектро-
станции. Также пре-
мьер проинспекти-
ровал производство 
шерсти и пряжи и по-
бывал на заводе по 
выпуску мяса. В этих 
сферах занята треть 
жителей республики.

Премьер принял уча-
стие в видеомосте и за-
пустил Красногорский 
гидроузел, состоящий из 
двух малых ГЭС. Их строи-
тельство было начато в 
2019 году, в 2021 году со-
стоялась торжественная 
церемония пуска потока 

воды реки Кубань через 
построенные новые гидро-
технические сооружения 
Красногорских малых 
гидроэлектростанций 
(МГЭС). Красногорский 

гидроузел поможет сгла-
дить колебания уровня 
воды в водохранилище и 
увеличить генерацию эко-
логически чистой энергии.

Следующим в програм-

ме был завод по произ-
водству баранины.

- Мы поддерживаем на-
ших животноводов, у нас 
впервые за долгие годы 
количество произведен-
ного мяса превысило 
то, что производил Со-
ветский Союз,  - заявил 
Мишустин.

Сотрудники предпри-
ятия попросили Мишу-
стина доработать дей-
ствующие механизмы 
поддержки с учетом ин-
тересов малых хозяйств.

- Мы имеем достаточно 
большой набор инстру-
ментов: это и кредиты, и 
возможности по поддерж-
ке у Минсельхоза, всего 
для овцеводства в этом 
году предусмотрено око-
ло 2 млрд рублей, - сказал 
Мишустин.

Игорь ЯКУНИН

Президент наградил 
конструктора, химика, 
ткача, шахтера и учителя.

Первомай для пятерых росси-
ян стал особенно праздничным 
днем. Звание «Герой Труда Рос-
сийской Федерации» президент 
страны присвоил авиадвигате-
листу Александру Иноземцеву, 
ученому-химику Юрию Милехи-
ну, текстильщику Льву Калено-
ву, шахтеру Эдуарду Щербине, 
педагогу Татьяне Бабуровой.

Александр Иноземцев, не-
давно отметивший 72-й день 
рождения, уроженец Камы-
шина - управляющий дирек-
тор и генеральный конструктор 
пермской компании «ОДК-
Авиадвигатель». Там разрабаты-
вают газотурбинные двигатели 
для авиации и промышленные 
газотурбинные установки и 

электростанции на базе авиа-
ционных технологий.

А Юрий Милехин, 75-летний 
уче ный-химик, получил Золо-
тую Звезду накануне дня рожде-
ния. У академика РАН и главы 
подмосковного центра двойных 
технологий «Союз» опублико-
вано более 600 научных работ, 
из которых 15 монографий, у 
него 98 авторских свидетельств 
и патентов.

Уроженец ивановской Ки-
нешмы 85-летний Лев Кале-
нов - текстильщик в третьем по-
колении, гендиректор Бийской 
льняной компании в Алтайском 
крае. Сам работает в ткацком 
деле уже 65 лет.

У педагога-организатора Та-
тьяны Бабуровой общий учи-
тельский стаж - 62 года, причем 
в Волоколамской гимназии № 1 
учителем русского языка и ли-
тературы она работает 54 года, 
среди ее выпускников 17 золо-

тых и 16 серебряных медали-
стов!

50-летний Эдуард Щербина - 
заслуженный шахтер России, 
бригадир горнорабочих очист-
ного забоя на подземном рудни-
ке № 1, который входит в При-
аргунское производственное 
горно-химическое объединение 
в Забайкалье. Это крупнейшее 
в России уранодобывающее 
предприятие.

Звание «Герой Труда РФ» бы-
ло установлено указом Прези-
дента России 10 лет назад . С 
2013 года этого звания удостое-
ны более 80 россиян.

Картина дня: в верхах

Путин присвоил 
Героя Труда 
пяти лучшим 
труженикам 
страны
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На предприятии «Вулкам» в Черкесске 
создан полный цикл производства 

пряжи - аналогов в России нет.
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Владимир Путин 10 лет 
назад подписал Указ о 

звании «Герой Труда РФ», 
и число награжденных 
этой высшей наградой 
за трудовые свершения 
вместе с сегодняшней 
великолепной пятеркой 
превысило 80 человек.

- Годовая инфляция существенно снизилась, составив 3,5% в 
марте (после 11,0% в феврале) и 2,5% по оценке на 24 апре-
ля, - отчитался Центробанк. По мнению экспертов ЦБ, го-
довая инфляция составит 4,5 - 6,5% в 2023 году и 4% 
в 2024 году. Поделился Центробанк и другими прогнозами. 
Согласно новым данным, ВВП России в 2023 году вырас-
тет на 0,5 - 2%. И этот прогноз не сильно отличается от 
других. Так, Минэкономразвития ожидает роста российского 
ВВП на 1,2%, а Мировой валютный фонд дает нам +0,7%.

Инфляция станет 
меньше, а ВВП вырастет

 � В ТЕМУ

 � ВИЗИТ

«У нас впервые количество произведенного 
мяса превысило то, что производил СССР»

 � ПЕРСПЕКТИВЫ

Льготную ипотеку могут 
распространить 
на вторичное жилье
Евгений ОРЛОВ

Главное 
из выступления 
главы Центробанка 
Эльвиры 
Набиуллиной.

Ключевая ставка остается 
прежней  - 7,5% годовых. Та-
кое решение приняли на за-
седании Совета директоров 
Центробанка. От размера клю-
чевой ставки зависят процен-
ты по вкладам и кредитам в 
обычных банках. И раз ставка 
не поменялась, они тоже оста-
нутся прежними. По традиции 
после заседания совета гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина 
провела пресс-конференцию. 
И рассказала много интерес-
ного.

Сейчас льготную ипотеку 
под 8% годовых можно взять 
только на новостройку. Но 
Банк России считает, что было 
бы полезно распространить ее 
и на вторичный рынок жилья.

- Это все-таки не поддержка 
застройщиков, а поддержка 
конкретных категорий людей. 
И не важно, как они покупают 
жилье  - на первичном рынке 
или на вторичном,  - считает 
Эльвира Набиуллина.

Недавно Владимир Путин 
подписал указ, который по-
зволяет вводить времен-
ный контроль над имуще-
ством недружественных 
стран в России. В России 
все еще работает немало ино-
странных банков. Но ЦБ не 
считает целесообразным пере-
давать «дочки» иностранных 
банков под внешнее управле-
ние.

- Что касается возможно-
сти передачи российских ак-
тивов вместо того, чтобы раз-
решить уходить иностранным 
собственникам, эти решения 
должны приниматься с очень 
вескими основаниями, связан-
ными со стабильностью функ-
ционирования экономики РФ, - 
заявила глава ЦБ.
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Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Я за то, чтобы распределение на три года было. Я рас-

пределилась в советское время в Москве по окончании 2-го 
меда, но, поработав в столице, уехала в Нижний Новгород, 
замуж. Но и там работала по специальности. Если человеку 
не понравится профессия, по которой он получил диплом, три 
года достаточно, чтобы понять, то ли ты выбрал. 

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Надо подходить выборочно: если на выпускника нет «куп-

цов», его распределять. А на кого-то очередь уже стоит. Я 
приехал на госэкзамен, и туда же прибыл один главный ре-
дактор и прямо с госэкзамена меня увез в газету. Обязаловку 
вводить не стоит.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик алкогольных 
рынков:

- Я за возврат обязательного распределения. И противник 
того, чтобы человек, учившийся на инженера, получив диплом, 
шел продавать какую-то хрень. Распределение будет стиму-
лировать молодых получать специальность, которая принесет 
гарантированное трудоустройство и стабильный заработок, а 
государству придется тщательнее планировать, какие спецы 
ему будут нужны через 5 - 6 лет и где они смогут работать.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Если это студент коммерческого отделения, он вас с вашим 
распределением пошлет куда подальше. А если студент учится 
на бюджетном месте, он должен отдать государству то, что 
оно на него потратило. И стимулировать надо востребован-
ные направления, а то одни юристы да экономисты вокруг. 

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ, 
Рязань:

- Раньше распределение никому не мешало - человек, ко-
торый многое знал к окончанию вуза и кое-что уже умел, как 
правило, в жизни достигал успеха. А сейчас такой студент 
«просто с дипломом» никому как бы и не нужен, если нет 
связей или он не начал работать уже на старших курсах. 
Есть распределение - его жизнь устаканивается. Он никуда 
не пропадет, инженер не пойдет в магазин или на рынок. 
Три года - самое то: год он будет входить в курс дела, а на 
третьем году уже нормальный работник. Ну а потом может 
идти в самостоятельное плавание.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса, Краснодар:

- Я только за. Человек не будет метаться в поисках ра-
боты. И для нас это было бы облегчение, понравится  - не 
понравится, а за три года любого выпускника всему можно 
научить. Пока приходят со слабой подготовкой. Но вот сейчас 
у меня на практике старшекурсник из Узбекистана. У него 
тут преддипломная практика. Он работящий, у него диплом 
по бахчевым, и он хочет здесь остаться.

Картина дня: в стране
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Александр ИСКАНДИРОВ

Выпускников вузов хотят 
обязать три года работать 
не там, где больше платят, 
а там, где они нужнее.

Отучился пять лет? Отрабо-
тай еще три. Депутаты Госсовета 
Татарстана предложили вернуть 
в России распределение специа-
листов после университета - тех, 
кто учится на бюджетных отделе-
ниях. Если закон примут, то все 
выпускники после получения 
диплома будут обязаны три года 
отработать по специальности на 
предприятии, куда их направят.

Авторы законопроекта утверж-
дают, что все пойдет на пользу 
молодым специалистам, кото-
рые гарантированно получат 
работу и шанс обзавестись не-
обходимым опытом. Вы играют 
и предприятия, которые сейчас 
испытывают недостаток претен-
дентов на рабочие специально-
сти. Только в том же Татарстане, 
откуда и идет эта инициатива, 
сейчас заявлено 40 тысяч вакан-
сий, из них более 67% - это ра-
бочие профессии.

- Это позволит гарантирован-
но обеспечить молодых специа-

листов работой согласно полу-
ченной квалификации на срок 
не менее трех лет по завершении 
обучения, что, в свою очередь, 
будет способствовать кадрово-
му обеспечению предприятий 
оборонно-промышленного 
комплекса и приоритетных от-
раслей экономики нашей стра-
ны, - говорит и. о. председателя 
Госсовета Татарстана Юрий Ка-
малтынов.

Авторы проекта также на-
деются, что выпускники будут 
оставаться на производстве на 
гораздо более долгий срок, но 
тут уже придется поработать над 
социальными гарантиями и со 
стороны государства, и со сто-
роны работодателя.

Согласно законопроекту, в ву-
зы будут стекаться запросы от 
работодателей. Кадровая служба 
начнет проводить распределе-
ние выпускников. О принятом 
решении студентам должны со-
общить за четыре месяца до по-

лучения диплома. Тем, кому не 
найдут работу, выдадут справку 
о предоставлении возможности 
самостоятельного трудоустрой-
ства.

В другие города и регионы бу-
дут отправлять не всех. По идее, 
в первую очередь закрывать нач-
нут вакансии родных для студен-
та территорий. Также по месту 
жительства предлагают распре-
делять тех, кто имеет инвалид-
ность, беременных выпускниц, 
родителей детей до 3 лет.

Те же, кто не захочет отправ-
ляться на работу по распреде-
лению, должны будут заплатить 
государству. Сумму долга хотят 
оговаривать с вузом заранее, и 
она, по идее, должна опирать-
ся на стоимость коммерческого 
обучения.

Проект о поправках в Закон об 
образовании сейчас на рассмо-
трении профильной комиссии 
Госдумы. Свой вердикт экспер-
ты должны вынести до 9 июня.

На что учился, 
там и пригодился

Нужно ли обязательное 
распределение 
студентов?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ФАНТАСТИКА

Дина КАРПИЦКАЯ 

Справедливоросс 
Сергей Миронов 
предложил 
посадить 
депутатов 
на среднюю 
зарплату 
по стране.

В пояснительной за-
писке указано, что з/п 
депутатов и сенаторов в 
разы превышает среднюю 
по России ( в 2023 году 
это 65  000  рублей). А 
сколько на самом де-
ле? В указе президента 
есть такая фраза: «Зар-
плата депутата Госдумы 
в 2023 году составляет 
81 513 рублей в месяц». 
Но там еще премии, над-
бавки. В 2019-м один из 
коммунистов рассказал, 
что получает 360 тысяч в 
месяц. Похожую цифру 
называл и Виталий Ми-
лонов. А если изучить 
декларации за 2022-й, 
то получается уже около 
450  000  рублей. Плюс 
служебный транспорт и 
жилье, авиабилеты, са-
натории, прибавка к пен-
сии…

- Внесенный нами в 
Госдуму законопроект  - 
мера, необходимая для 

восстановления социаль-
ной справедливости и сни-
жения напряженности в 
обществе,  - объяснил 
«КП» законопроект лидер 
фракции «Справедли-
вая Россия - За прав-
ду» Сергей Миронов. - 
Люди должны видеть, что 
их представители понима-

ют все проблемы. Но с та-
кой разницей в зарплате 
понять быт обычного рос-
сиянина не все депутаты 
в состоянии.

- А коллеги вас под-
держат?

- Многие боятся честно 
ответить, но знаки под-
держки мы видим.

- Пиаровская ини-
циатива, - говорит по-
литолог, журналист 
Георгий Бовт.  - Мно-
гие депутаты не живут 
на зарплату. Откройте 
декларации, там видно 
и доходы, и расходы. 
Надо, чтобы они не 
имели сторонних до-
ходов, бороться с лоб-
бизмом.

- В английской па-
лате лордов не платят 
зарплату...

-  И когда отцы-
основатели создавали 
США, то они зарплату не 
получали. Но это были 
богатые плантаторы. И 
работали они pro bono 
(ради общего блага  - 
лат.).

- И нам найти бога-
тых, кто идет не за 
деньгами, а ради на-
рода?

- Можно найти богатых 
людей в России, готовых 
работать депутатами ра-
ди общего блага, но при-
дется отменить законы, 
не дающих бизнесменам 
заседать в Думе.

циатива, - говорит 
литолог, журналист 
Георгий Бовт.
гие депутаты не живут 
на зарплату. Откройте 
декларации, там видно 
и доходы, и расходы. 
Надо, чтобы они не 
имели сторонних до-
ходов, бороться с лоб-
бизмом.

КСТАТИ

Лишь бы о людях думали
Допустим, депутатам зарплату понизят или да-

же отменят. И кто пойдет в парламент? Бога-

теи, гонящиеся за неприкосновенностью, или 

маргиналы-популисты, которым лишь бы покричать 

с трибуны? Может, пусть они хоть миллион получают, 

лишь бы о народе заботились по-настоящему?
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Народных 
избранников 
приблизят к народу?

Эх, не думали 
карикатурные 

депутаты - герои 
шоу «Наша Russia», - 

что их настоящим 
коллегам захотят 
сделать зарплату, 

как у обычных 
людей.
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Александр КОЦ, 
военкор «КП»

ЧТО ВДРУГ СЛУЧИЛОСЬ?
Признайтесь, вы ведь не 

читаете каждую боевую 
сводку, которую публикует 
родное Минобороны. А зря. 
Иногда в монотонном пе-
речислении уничтоженного 
обнаруживаются интересные 
детали.

Листаю очередную свод-
ку, а там - на тебе: за сутки 
на одном направлении были 
уничтожены 4 (!) украинские 
пусковые установки систе-
мы ПВО С-300 и одна не-
мецкая зенитная самоходка 
«Гепард». Раньше достать 
подобные системы в глуби-
не Украины у нас возмож-
ностей было немного. А тут 
сразу 4 установки! Что вдруг 
случилось?

А случилось вот что. Свет-
лые головы в России вдруг 
вспомнили, что еще с начала 
2000-х наши оборонщики ве-
ли разработку «унифициро-
ванного модуля планирова-
ния и коррекции» (УМПК) 
для авиабомб. И даже вы-
ставляли свое ноу-хау на 
международных выставках. 
Если без непонятных тех-
нических подробностей, то 
это крылья для обычных не-
управляемых авиабомб плюс 
блок наведения. И обычный 
«чугуний» (как называют 
летчики, к примеру, бом-
бу ФАБ-500) превращается 
в мощнейший высокоточ-
ный боеприпас! Который к 
тому же самолеты запуска-
ют с огромной высоты, не 
входя в зону действия ПВО 
противника. И летит этот 
«чугуний» кто говорит - на 
60, а кто - на 80 километров, 
прерывая спокойную жизнь 
ВСУ в ближнем тылу.

«ШИКАРНО ПОРАЖАЮТ!»
Тут, кстати, командующий 

украинскими объединен-
ными силами Сергей Наев 
пожаловался: «Это яркий 
пример того, как противник 
использует преимущество в 
авиации, поскольку приме-
няет эти бомбы без вхожде-
ния в зону нашей ПВО. При 
этом действия его бомбар-
дировочной авиа ции при-
крывают истребители ти-
па Су-30 и Су-35, которые 
способны обнаруживать и 
уничтожать наши самолеты-
перехватчики еще до при-
ближения на расстояние пу-
ска ракет».

Беспокоиться есть от че-
го. Только, к примеру, укра-
инские диверсанты разгуля-

лись на островах Днепра к 
югу от Херсона, как мощные 
взрывы начали сотрясать их 
опорные пункты, оставляя 
после себя только заполнен-
ные водой гигантские крате-
ры. Разведчики с земли по-
дают цели авиации, а та из 
глубины нашей территории 
засылает бомбы с крыльями 
прямо в цель. 

- Реально попадают? - 
спрашиваю разведчиков.

- Шикарно поражают! - 
уверяют они.

Что делать противнику, 
когда твои подразделения 
безнаказанно кроют 500-ки-
лограммовыми бомбами (а 
их у нас много, и это мы еще 
не достали полуторатонные, 
а на то модуль и унифици-
рованный, что подходит на 
разные типы авиабоеприпа-
сов)? Правильно, подтяги-
вать из тыла прямо на линию 
фронта ПВО, которая могла 
бы отпугнуть наши бомбар-
дировщики.

Но мы теперь засекаем эти 
системы противовоздушной 
обороны и наносим по ним 
удар (как те самые 4 установ-
ки ПВО за день!).

А еще в работе гвоздь се-
зона - наш барражирующий 
боеприпас «Ланцет» с даль-
ностью не то 40, не то 70 ки-

лометров - пусть противник 
гадает. Этот дрон-камикадзе 
уже громко заявил о себе на 
Сватовском рубеже, заставив 
украинскую артиллерию от-
тянуться от линии фронта.

СТРОЯТ ГАУБИЦЫ 
ИЗ БРЕВЕН

В наши подразделения 
«Ланцеты» передавались не 
сразу. Сначала в реальных 
боевых условиях их испы-
тывали «заводчики» (пред-
ставители оборонки). Это 
асы своего дела. Они же вели 
обучение операторов.

- Экзамен сдавали молча, - 
вспоминает «ланцетчик» 98-й 
дивизии ВДВ Макс. - Они 
проследили, чтобы мы от 
и до все сделали сами, без 
подсказок. Мы все цели по-
разили!

- Как действия противника 
меняются с появлением у нас 
нового оружия?

- Они начали маскировать-
ся лучше, глубже в леса тех-
нику убирают, устанавлива-
ют «ланцетные» сетки. Также 
начали много выставлять 
ложных целей - строят гау-
бицы из бревен. Сетки не 
работают, они уже и сами 
убедились. Подгадываем 
моменты, чтобы залететь 
ювелирно…

ЛИКВИДАТОРЫ 
В ТАПОЧКАХ

За спиной расчет «Ланце-
та» разворачивает пусковую 
установку. Видимо, с беспи-
лотника обнаружили цель и 
передали ее на пульт управ-
ления в подполе деревенской 
избушки, давно разбитой ар-
тиллерией. Операторы сидят 
перед мониторами - ликви-
даторы в тапочках.

- Насколько эффективнее 
применять такое высокоточ-
ное оружие по сравнению с 
обычной артиллерией? - спра-
шиваю Макса.

- Эффективность очень 
высокая! Во-первых, из-за 
скорости применения, во-
вторых, это точность. Тра-
тится значительно меньше 
боеприпасов. Нам не нужно 
использовать несколько бес-

пилотников для пристрелки, 
мы с первого раза поражаем 
танки, самоходки, гаубицы...

- Сейчас все ждут появления 
натовских танков - «Леопар-
дов», «Абрамсов». Вы пони-
маете, как с ними бороться?

- Изучили, есть догадки 
уже.

- То есть это не то воору-
жение, которое противнику 
сильно поможет?

- Неуязвимыми они точно 
не станут.

ИХ БРЕШИ - НАШИ ОКНА
Кстати, начальник объеди-

ненного пресс-центра Тав-
рического направления ВСУ 
Алексей Дмитрашковский 
поведал еще об одной так-
тике российских военных.

Беспилотники «Герань», 
по словам офицера ВСУ, вы-
манивают зенитно-ракетные 
комплексы на себя. А после 
того как украинская ПВО 
себя обнаруживает, по ней 
тут же наносится удар «Лан-
цетом».

«А еще была командная ра-
бота: два самолета вымани-
вали наши силы противовоз-
душной обороны, а третий 
самолет наносил удар», - по-
жаловался Дмитрашковский.

Похоже, подавление ПВО 
противника превратилось 
для наших войск в систем-
ную работу, которая очень 
важна для уничтожения це-
лей в глубине Украины. 

Планирующий «чугуний» и дроны-камикадзе: 

Как Россия научилась 
воевать по-новому

Горячая точка

Любовь АРБАТСКАЯ («КП» - Иркутск»)

«Комсомолка» совместно
с телевизионщиками провели в Иркутской 
области марафон «Все для победы».

В студии «Комсомольской правды»  - Иркутск» и телеканала
«ТИВИСИ» общественники, волонтеры, депутат рассказывают исто-
рии помощи нашим на СВО. Как собирают гуманитарные грузы, что 
пишут бойцам дети, как приносят на пункты сбора иконки и вязаные 
носки... На экране QR-код - зрители могут прямо сейчас тоже помочь 
фронту. За 6,5 часа телемарафона на нужды защитников зрители 
собрали больше 20 миллионов рублей. Деньги направят на покупку 
оборудования и обмундирования.

- Зачастую мы даже не представляем, насколько у нашей армии 
мощный тыл. Вот пример: моим друзьям, снайперам Минобороны, 
понадобился транспорт, который может пройти везде. Я дал в сво-
ем телеграм-канале объявление о сборе, опубликовали карту жены 
командира группы, и уже через 20 минут пришло 250 тысяч из не-
обходимых 300! Только в такой связке, армия и тыл, мы сможем по-
бедить, - поделился своим мнением военкор «КП» Дмитрий Стешин.

 � ОБЩЕЕ ДЕЛО

Для бойцов СВО
собрали 20 миллионов

Спецоперация 
заставила 

наши войска 
и оборонку 

изобрести 
такую 

технику 
и методы, 

что противник уже 
впадает в панику.

Все 
репортажи 
нашего 
военкора из зоны СВО - 
на сайте KP.RU
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Еще минута - и этот 
дрон-камикадзе 

«Ланцет» полетит 
кошмарить очередной 

объект ВСУ.
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На фото слева - «Ланцет» подлетает к украинской технике. 
Справа - то, что от нее после удара дроном остается.
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Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

63 года назад американцы отправили 
в СССР свой самолет-шпион U-2, об-
вешанный самой современной на тот 
момент фотоаппаратурой. Он должен 
был сделать детальные снимки оборон-
ных предприятий. США надеялись, что 
советские ПВО самолет не достанут.

Достали! А потом началось… Амери-
ка изо всех сил делала вид, будто пилот 
просто заблудился. И «протолкнуть» 
эту версию им помешал один нюанс…

«ШПИОН, ЗА ЗДОРОВЬЕ 
МОЛОДЫХ ВЫПЬЕШЬ?»

1 мая 1960 года жители села 
Косулино под Екатеринбур-
гом (тогда еще Свердловском) 
праздновали не только Пер-
вомай, но и свадьбу местного 
фельдшера Володьки Малыги-
на. Всем селом чокались гра-
неными стаканами за здоровье 
молодых, и вдруг в небе что-то 
разорвалось.

- Все испугались. Я жену Лю-
ду под стол спрятал, непонят-
но, что за грохот был, - вспо-
минал Владимир Иванович 
(тот самый фельдшер). - Сам 
во двор выскочил. Смотрю на 
небо, а там маленькая точка 
летит - человек с парашютом…

В тот момент в Свердловске шла 
праздничная демонстрация с высту-
плениями парашютистов. Мужики 
подумали: кого-то к нам отнесло. И 
поехали встречать в поле... 

Только летчик оказался подозри-
тельный: по-русски не говорит, пи-
столет с глушителем... Но трактори-
сты не испугались, оружие отобрали 
и повезли шпиона в Косулино. 

- Он жестами показывал, что хочет 
пить, - вспоминал Владимир Малы-
гин. - В «уазике» стоял бидон, в кото-
ром мы специально для моей свадьбы 
заготовили 10 литров браги. Налили 
ему в солдатскую алюминиевую круж-
ку - 300 грамм. И он все это залпом 
выпил. Сразу повеселел, стал болтать.

Через пару часов в Косулино съеха-
лись военные, милиция и сотрудники 

КГБ. Место, где упал 
самолет Lockheed 
U-2, быстро нашли, 
а шпиона увезли в 
Свердловск.

«ПЕРЕИГРАЛ 
И УНИЧТОЖИЛ»

Через неделю со-
ветские газеты под-
робно расписывали, 
как в Косулине рух-

нул американский самолет. Правда, о 
том, что летчик выжил, в заметках не 
было ни слова. Пока граждане СССР 
читали эти публикации, в Москве на 
заседании Верховного Совета Никита 
Хрущев поднимал над головой фото-
графию пистолета, документов и дру-
гих вещей американского шпиона.

- Госдепартамент США в офици-
альном заявлении для печати утверж-
дает, что «Локхид У-2» проводил ис-
следование погоды в верхних слоях 
атмосферы около турецко-советской 
границы, - объявил Хрущев.

Американцы в самом деле твердили: 
исследовали ветер, в сторону судно 
повел автопилот, а пистолет у пило-
та был для защиты от диких зверей. 
США с таким упорством настаивали 
на этой версии, потому что были уве-
рены, что пилот погиб. 

- Товарищи, я должен вам расска-
зать один секрет, - объявил Хрущев 
на заседании после прочтения версии 
Штатов. - Я умышленно не сказал, 
что летчик жив и здоров, а части са-
молета находятся у нас. 

В зале раздались громкий смех и 
аплодисменты. В итоге госдепарта-
мент США вынужден был сознаться: 
«Да, шпионили…»

ЗАГАДОЧНАЯ СМЕРТЬ ПАУЭРСА
Американский шпион Френсис 

Гэрри Пауэрс активно сотрудни-
чал со следствием. Рассказал, что 
работает на ЦРУ. Даже предупре-
дил, что начальство вшило в его 
одежду иглу с ядом для самоубий-
ства. Оказалось, что «заботливое»
руководство заминировало систему 
катапультирования, и спасся пилот 
чудом, выкинувшись из самолета 
на полном ходу, открыв «лобовое 
окно».

На процесс приезжали родители 
Пауэрса, его приговорили к трем го-
дам лишения свободы, а потом обме-
няли на легенду советской разведки 
Рудольфа Абеля.

На родине Пауэрса обвиняли в 
том, что он выжил. Но после при-
знали: он сделал все, что мог. 

Затем Пауэрс работал летчиком-
испытателем, а после устроился пи-
лотом на вертолет телекомпании в 
Лос-Анджелесе. В августе 1977 года  
в Санта-Барбаре загорелись леса. 
Пауэрс повез телеоператора сни-
мать ЧП с высоты. Но неожиданно 
у опытного пилота в баке закончи-
лось топливо. Вертолет рухнул, все 
погибли. По официальной версии, 
датчик топлива был неисправен. Но  
Пауэрс знал об этом и мысленно ис-
правлял показания. Не сказали ему 
одного: датчик починили.

Хрущев хитростью вынудил 
США признаться в шпионаже

1 мая 
1960 года 

в СССР был сбит 
самолет-шпион 

U-2. Американцы 
уверяли, что он 

изучал атмосферу, 
но потом пришлось 

во всем 
сознаться.
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Местные комсомольцы 
прочесывали поле 

в районе падения самолета, 
собирали все фрагменты 

вражеского аппарата.
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Адвокат Михаил Гринев (слева) 
и Френсис Пауэрс слушают 

приговор военного суда. 

Разбирая вещи умершего 
отца, он нашел фрагмент 
измятого металла. Помня
о том, что отец в 18 лет был 
на месте крушения шпионского 
самолета, Юрий попросил ученых из Уральского 
федерального университета сравнить металл 
с реальными образцами самолета-шпиона. 
Предположение подтвердилось - 
это был фрагмент того самого самолета.
- Моя бабушка, когда самолет рухнул с грохотом, 
упала на колени и запричитала: «Война началась!», - 
поделился Юрий Храмцов. - Отец рассказывал,
 что земля в месте падения была изрыта. 
И много осколков металла в округе лежало. 
Его в составе комсомольцев привлекли 
для прочесывания полей совхоза. Он был старшим 
одной из групп. Собирали все кусочки, все фрагменты. 
И вот, видимо, ему удалось один из кусков сохранить.
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КСТАТИ

ЖИТЕЛЬ КОСУЛИНА 
НАШЕЛ ДОМА ФРАГМЕНТ 
ОТ САМОЛЕТА-ШПИОНА

О необычной находке «Комсомольской правде» 
рассказал уроженец Косулина Юрий Храмцов. 
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Летчик должен был 
воспользоваться 
капсулой с ядом.



Россия
www.kp.ru6  02.05.2023 Только

Александр ГАМОВ

«НЕ НАДО ДЕЛАТЬ 
ИЗ МЕНЯ СУПЕРГЕРОЯ»

- Леонид Михайлович, а 
можно сосчитать, скольким 
детям за свою жизнь вы вер-
нули счастье быть здоровыми?

- Не считал. Но я ни одному 
родителю никогда не отказал 
в помощи. И не обязатель-
но в клинике, в операцион-
ной. Это - и при обходах, и 
телефонные звонки… Или 
по улице идешь, а тебя оста-
навливают, так за пуговицу 
берут: а вот скажите, доктор? 
Это же тоже помощь, правда?

- Конечно! Одни пишут и го-
ворят - Рошаль был в 20 горя-
чих точках и на местах сти-
хийных бедствий, где спасал 
детей, другие - что в 40. Где 
было труднее всего?

- Везде были особенности. 
А самое ужасное - это когда 
дети теряют здоровье из-за 
того, что идет война. То есть 
по вине взрослых.

Пока я ездил, как вы гово-
рите, по горячим точкам и 
смотрел (что значит - опе-
рировал, лечил) ребятишек, 
у меня родилась идея - сде-
лать фильм «Война глазами 
детей».Взял с собой опера-
тора Первого канала Ивано-
ва. И спрашивал у детишек, 
что они думают про войну. 
И, знаете, дети умнее взрос-
лых. Особенно до 12 где-то 
лет. Они не хотят войны.

Я спрашивал армянских де-
тей: вы сможете учиться вме-
сте с азербайджанскими? И 
азербайджанских спрашивал: 
смогут ли они - с армянски-
ми? Большинство сказали: 
да. А старшие - там уже: ото-
мстим. Я не могу сказать, что 
работа детского хирурга - это 
прогулка. Это тяжелая рабо-
та. Сутками…

- Что вам давало силы?
- Ой, да не надо из меня 

делать супергероя. Я нор-
мальный человек со своими 
эмоциями, недостатками. 
Их, может, немало. Я про-
сто люблю работать. И, на-
верное, этим и живу.

«Я ЖЕ МОГ ПОПАСТЬ 
В ТЮРЬМУ»

- Бывают случаи, что вы 

спустя годы встречаетесь со 
своими пациентами?

- Конечно. Вот, например, 
Эдик Чумиков. Было страш-
ное землетрясение на Саха-
лине, которое он пережил ре-
бенком. Его, искалеченного, 
перевезли в Хабаровск, где 

мы тогда работали на выез-
де. И был консилиум - как 
лечить? Многие были за 
операцию (речь шла об ам-
путации. - А. Г.). А я настоял, 
чтобы операцию не делали. 
И спасли ребенка. А если бы 
не спасли? Я же мог попасть 

в тюрьму, если бы он погиб!
- И вы имена помните даже? 

Эдик Чумиков.
- Не всех. Но этого пом-

ню. Мы созваниваемся с ним. 
Он женился, у него ребенок, 
он такой толковый, положи-
тельный человек.

ПРИШЛОСЬ ДЕЛАТЬ 
ОПЕРАЦИЮ 
ТЕРРОРИСТУ

- Все помнят, как вы с 
Кобзоном в театральный 
комплекс на Дубровке, 
в Москве, захваченный 
террористами, заходили. 
И не по разу...

СПРАВКА «КП»
Теракт на Дубровке  

случился 23 - 26 октября 
2002 г. 40 чеченских бое-
виков 3 дня удерживали 
916 заложников  - зрите-
лей, работников и акте-
ров мюзикла «Норд-Ост». 
Погибли, по официальным 
данным, 130 человек, не-
сколько сотен пострадали.

- Прежде всего тогда уда-
лось снабдить людей медика-
ментами, какими-то капля-
ми в глаза, лекарствами от 
респираторных болезней… 
Это только после того, как я 
сделал мини-операцию одно-
му бандиту, у которого была 
ранена рука. Организовали 
в туалете, на втором этаже, 
операционную. После этого 
я мог еще три раза посещать 
заложников, приносить то, 
что им нужно.

- Там же вам помогали меди-
ки из числа заложников.

- Да - врачи Фатима Шахо-
ва и Александр Панов. Му-
жественные люди, ходили по 
лезвию ножа. В моем при-
сутствии один из бандитов 
махал перед лицом Шаховой 
автоматом: если что-то будет 
не так, мы тебя застрелим! 
А после Фатиму арестовали - 
наши органы заподозрили: не 
соучастница ли она тер акта? 
Мне пришлось доказывать, 
что она - Герой. Я и сейчас 
поддерживаю связи - и с Ша-
ховой, и с Пановым.

«СПИНА И РУБАШКА 
В БЕСЛАНЕ 
БЫЛИ МОКРЫЕ»

- Я был в Беслане, на дет-
ском кладбище...   

- А я там с террористами вел 
переговоры - и в первый, и во 
второй день, и ночью. И один 
момент был очень страшный, 
когда они позвонили и сказа-
ли, что, если у них выключат 
свет, они расстреляют залож-
ников - подряд.

И в эту ночь была гроза. И 
выключился свет. Не только 

Детский доктор Леонид РОШАЛЬ:

  Я пригласил глав пяти стран        к ребенку, потерявшему
         в Донбассе руку и ноги...        Приехал только Путин
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20 лет назад Леонид 

Рошаль возглавил 
Московский институт 

неотложной 
детской хирургии 
и травматологии, 

который был создан 
благодаря его усилиям 

при поддержке 
правительства Москвы.

Президенту 
Национальной 
медицинской 

палаты 
и НИИ неотложной 
детской хирургии 
и травматологии 

исполнилось
 90 лет.

КСТАТИ
О Дне Победы 
и родителях

- Вы мне однажды расска-
зывали, что в День Победы 
выставляете в окне портрет 
отца. И так присоединяетесь 
к «Бессмертному полку»…

- Я с портретом папы  - Ми-
хаила Филипповича  - был и на 
Красной площади. И с гордо-
стью смотрю на этот портрет 
полковника, с орденами Лени-
на и Красной Звезды. У него 
непростая судьба. Он был бес-
призорником где-то с трех лет. 
Но пошел в военное училище. 
И был настоящий служака. До-
служился до командира дивизии 
авиабазирования...

- А вашу маму как звали?
- Эмилия. Она очень такая ин-

теллигентная, тактичная была. 
И, когда собирались в компании, 
они дружили с Гризодубовой.

- Летчицей?
- Да, еще до войны. Отец во-

обще такой хлебосольный был, 
крепкий мужик. И правильный.

- Доктор Рошаль в родите-
лей пошел, да?

- Они мне дали многое. С этим 
и живу…

- А как вы отметите 9 Мая 
в этом году?

- Обязательно отмечу. Но я не-
пьющий. Это непростой для меня 
праздник. Я же хорошо помню 
войну, мне было 8 лет, когда она 
началась. Уже соображал. И я 
люблю песни фронтовые. «Тем-
ная ночь, только пули свистят 
по степи…»

- А правда, что в Чечне - еще при Дудае-
ве - вы попали в плен и вас узнали лишь по 
учебнику хирургии. И отпустили…

- Да, я приезжал в Урус-Мартан и Ачхой-Мартан, и 
меня задержали. Хотя я ехал с гуманитарной мисси-
ей - посмотреть, в каком состоянии больницы. И то, 
что я увидел, потрясло. Фактически без медикамен-
тов врачи трудились. Даже обезболивающих не было.

Но меня посадили. Я сидел-сидел, а потом по-
стучал в дверь, говорю охранникам: чего я здесь 
сижу? Может, отвезете меня в больницу? Я же для 
этого приехал. Они посадили меня в машину с авто-
матчиком. И отвезли в больницу. Там меня встретил 
доктор. Когда он понял, что это я, очень удивился: 
а вот, знаете, я только что прочитал вашу книгу… 
Автоматчик развернулся и ушел.

В плену узнали по книге БЫЛ СЛУЧАЙ

В октябре 2002-го бесстрашный доктор Рошаль 
четыре раза заходил в захваченный террористами 

Театральный центр на Дубровке. 
Приносил заложникам лекарства и медикаменты.
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в школе, а вообще в этом 
регионе. И я звонил туда, 
чтоб сказать, что это лишь 
гроза. И долго не мог до-
звониться. И все это вре-
мя у меня спина и рубашка 
были мокрые…

Еще в Беслане тогда мне 
удалось отговорить родите-
лей (их человек 300 собра-
лось) не идти в школу… А 
они сами хотели освобож-
дать своих детей. Это, мо-
жет, самое важное из того, 
что я в жизни сделал. Пото-
му что все тогда были воз-
буждены. Ну, всех бы про-
сто перестреляли - и все.

СПРАВКА «КП»
Утром 1 сентября 2004 

года террористы захватили 
заложников в школе №  1 
Беслана на торжественной 
линейке. Два с половиной дня 
боевики удерживали в зами-
нированном здании более 
1100 заложников. Погибли 
333 человека, более 700 бы-
ли ранены.

КАК ЛЕЧИТЬ УКРАИНУ
- Когда я с Кобзоном, с 

вашим другом, первый раз 
приезжал в Донбасс, он про-
сто рыдал. И спрашивал ро-
дителей: почему вы детей не 
увозите? А те отвечали: мы 
хотим, чтобы они увидели 
все это и запомнили.

- Вы подтверждае-
те мой вывод, что во-
йна там началась
 в 2014-м. Уже тогда к нам 
в клинику стали поступать 
раненые дети из Донбасса.

Я часто вспоминаю Ва-
ню Воронова из Шахтер-
ска. С ампутированной ру-
кой, с ампутированными 
голенями и повреждением 
глаз - он не видел. Это было 
страшное зрелище.

И тогда я осмелился при-
гласить к себе в институт 
глав государств, которые 
могут повлиять на ситуа-
цию, - США, Франции, 
Германии, Англии. И на-
шего президента. Чтоб 
зашли в палату к этому ре-
бенку. И поняли, что это 
надо прекращать.

Откликнулся только 
один - Путин. Больше ни-
кто. Хотя все получили 
приглашения, доподлинно 
известно. Я через посоль-
ства их передавал.

- Какой диагноз вы бы по-
ставили киевскому режиму? 
Мы Украину вылечим?

- Подождите до диагно-
за. Я очень критично от-
ношусь к распаду Совет-
ского Союза. Я считаю это 
крупнейшей трагедией ХХ 

века. Вот скажите, если бы 
СССР сохранился, была бы 
война Армении с Азербайд-
жаном? Не было бы! А было 
бы то, что сейчас на Укра-
ине? А безобразия, как в 
Прибалтике? Нет же!

Вообще хуже всего в 
СССР жили в Приволжье. 
А республики - они жили 
лучше.

Все.

ПЕШКОМ 
НА ЭЛЬБРУС

- Вам снится Эльбрус, 
который вы покорили еще 
юношей?

- Да, студентом. Нас было 
девять человек. Пять дево-
чек и четыре мальчика.

Мы поехали на Кавказ. 
И через Нальчик, по Бак-

санскому ущелью пришли 
к подножию Эльбруса. А в 
ущелье еще оставались все 
последствия войны (Вели-
кой Отечественной. - А.Г.), 
Баксан был разрушен. А на 
Эльбрус никакой канатной 
дороги не было. 

И мы пошли пешком, 
со снаряжением. Это был 
июнь, но нас застала снеж-
ная пурга.

Мы повернули обратно 
и вышли к жилью. Нас на-
кормили, согрели. А утром 
оказалось - мы шли где-то в 
30 метрах от обрыва. Могли 
все погибнуть… 

Но мы поднялись на этот 
Эльбрус. 

И то чувство, когда ты 
на вершине, которую по-
корил, потрясающее.

у нас

Детский доктор Леонид РОШАЛЬ:

  Я пригласил глав пяти стран        к ребенку, потерявшему
         в Донбассе руку и ноги...        Приехал только Путин

РЕЦЕПТ 
ДОЛГОЛЕТИЯ

«Не делать 
гадостей 
и не быть 
слюнтяем»

-… Леонид Михайлович, 
а «Комсомолка» скоро бу-
дет отмечать 100 лет.

- Ух ты!
- Да, раньше мне каза-

лось, 100 лет - это много. 
А теперь, когда с вами раз-
говариваю, вроде и не так 
уж много.

- Нет, 100 лет - это, 
конечно, много для че-
ловека. Да и для страны 
немало.

- А 90?
- Ничего героического 

в том, что я дожил до 90, 
нет. Это сделали Божень-
ка и наша российская ме-
дицина.

- А секреты долголетия 
откроете? Вот о чем надо 
думать, чтоб жить долго-
долго.

- О чем думать?.. Обо 
всем. И себя в этом не 
ограничивать. Просто 
надо гадостей не делать. 
Но и слюнтяем не быть.

Всем желаю отметить 
100-летие! Всегда рядом, 
ваш доктор Рошаль.

 � ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ ДОКТОР

О САНКЦИЯХ: БОГ ИМ СУДЬЯ
- Доктора Рошаля «наградили» санкциями все страны 

Евросоюза. Как вам с ними живется?
- Я улыбаюсь. Смешно. Они мне запрещают иметь у 

них счета в банке? А у меня их и нет. И недвижимости 
там нет. У меня в России-то дачи нет. Потом, мне 90, я 
не собираюсь ездить куда-то уже. Бог им судья всем. Я 
ничего дурного для Европы или Украины не сделал.

О НАГРАДАХ
- Какие ваши награды и звания самые главные - Герой 

Труда России, Доктор мира? И почему Рошаль Звезду Ге-
роя не носит?

- Я не могу сказать, что совсем не ношу. Иногда наде-
ваю. Звезда Героя - конечно, большая награда. Ну, скажу 
вам, иногда стесняюсь просто. Для меня титул «детский 
доктор», он достаточен.

- И необязательно Доктор мира?
- Нет.
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«Гражданская оборона» - программа с сильной 
гражданской позицией. Слушайте по пятницам 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Леонид Рошаль 
(на фото - 

пятый слева) 
с однокурсниками 

в студенческие 
годы. 1950-е...

Кроме традиционных способов обе-
спечения развивается сервис нового 
поколения - электронный сертификат.

В России живет около 11 млн людей с 
инвалидностью. Часть из них нуждается 
в технических средствах реабилитации 
(ТСР) - креслах-колясках, протезах, тростях 
и так далее. Такие изделия предоставля-
ются бесплатно, если они предусмотрены 
индивидуальной программой реабилитации 
или абилитации инвалида. При этом есть 
три способа получить ТСР:

� подача заявки в отделение Социаль-
ного фонда России (СФР) и получение в 
натуральной форме;

� приобретение ТСР за свой счет и об-
ращение за компенсацией в фонд;

� приобретение ТСР с помощью элек-
тронного сертификата.

Последний вариант стал доступен лю-
дям с инвалидностью с осени 2021 года. 
К сегодняшнему дню Социальный фонд 
оформил более 230 тыс. электронных 
сертификатов на общую сумму свыше 
4,8 млрд рублей. Прогнозируется, что 
этот сервис нового поколения будет ста-
новиться все более популярным. Как им 
воспользоваться? Вот основные факты, 
которые полезно знать об электронном 
сертификате.

� С помощью сертификата можно само-
стоятельно выбрать техническое средство 
реабилитации и купить его на деньги, вы-
деленные государством. Сумма, соответ-
ствующая стоимости сертификата, резер-
вируется под каждое изделие в бюджете 
Федеральным казначейством. При оплате 
средства поступают напрямую продавцу.

� Сегодня по сертификату можно приоб-
рести различные виды изделий серийного 
производства: трости, кресла-коляски, 
слуховые аппараты и т. д. Ассортимент 
постепенно расширяется, в том числе за 
счет ТСР индивидуального изготовления. 
Планируется, что в 2025 году сертифика-
том можно будет оплачивать лекарства, 
медицинские изделия, лечебное питание.

� Все изделия, доступные для покупки 
по сертификату, можно найти в электрон-
ном каталоге ТСР на сайте Социального 
фонда ktsr.sfr.gov.ru. Сейчас в катало-
ге представлено более 6,9 тыс. средств 
реабилитации от 740 производителей и 
поставщиков. Здесь указаны цены, а также 
адреса магазинов, принимающих к оплате 
электронные сертификаты. Список посто-
янно расширяется.

� Для расчета стоимости электронно-
го сертификата на ТСР используется це-
на аналогичного технического средства 
реабилитации, которое Фонд приобрел 
по контракту для обеспечения граждан. 
Учитывается последний исполненный кон-
тракт в данном регионе. Если стоимость 
TCP превышает стоимость электронного 
сертификата, человек с инвалидностью 
может доплатить из собственных средств.

 � ВАШИ ПРАВА

Господдержка 
для инвалидов: 
Как бесплатно 
получить 
средства 
реабилитации

Оформить сертификат 
и воспользоваться 
им совсем 
не сложно - 
описание шагов вы 
найдете на портале 
СоцфондаFM.KP.RU
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Уже совсем скоро, 6 мая, 
ожидается коронация нового 
британского монарха. В по-
следний раз церемония про-
водилась 70 лет назад, когда 
на трон восходила мать ны-
нешнего короля - Елизаве-
та  II. Но с тех пор многое 
изменилось. Консерватизм 
«старой доброй Англии» со-
хранился разве что в раздель-
ных кранах над раковинами. 
По официальной статисти-
ке, в сегодняшнем Лондоне 
20% жителей - азиаты и 13% - 
африканцы (в основном вы-
ходцы из бывших британских 
колоний). Да и идеология 
в королевстве, как и на всем 
Западе, уже давно другая: ли-
беральная демократия.

Ее главная идея проста. 
Хороша любая раса и любой 
гендер - кроме коренных жи-
телей Британии (или любой 
другой западной страны) 
в лице белых мужиков нор-
мальной ориентации. Кото-
рым только и остается, что 
каяться за свои «белые при-
вилегии».

Не ищите тут логики, лон-
донская медиамашина за-
клеймит «главным злодеем» 
кого угодно - точно так же она 
назначила виновной Россию 
в «отравлении Скрипалей» 
пятилетней давности.

Но не рой другому яму. 
Сейчас внезапно выяснилось, 
что главный британский ра-
сист - это… тот самый сын 
недавно скончавшейся Ели-
заветы, 74-летний продолжа-
тель династии Карл.

41 ТЫСЯЧА РАБОВ
Застрельщик погромной 

кампании - влиятельное из-
дание Guardian. «Британские 
короли и королевы поддер-
живали рабство и богатели на 
нем» - заголовок типичной 
статьи в этой лондонской га-
зете за предкоронационный 
месяц.

Сам текст - на уровне 
школьного реферата, ско-
пированного из Википедии: 
пара фраз про каждого из 
предыдущих монархов начи-
ная с шекспировских времен. 
Например: «В 1636 году тог-
дашний король Карл I стоял 
у истоков «Первого общества 
черных рабов», завозивше-
го бесплатных рабочих для 
плантаций на британскую 
колонию - карибский остров 
Барбадос».

Помимо имени, у того Кар-
ла с нынешним Карлом III 
нет ничего общего, они даже 
принадлежат к разным ди-
настиям, да и вообще уж че-
тыреста лет прошло, но кому 
интересны все эти подроб-
ности.

Чем ближе к нынешнему 
веку, тем жарче: «Георг II, 
правивший в 1727 - 1760 гг., 
владел акциями «Компании 
Южных морей», которая за 
треть века перевезла из Аф-
рики на Карибы 41 923 раба». 
Оцените цифру, написали бы 
просто «40 тысяч» - выгляде-
ло бы не так убедительно.

Далее. До восшествия на 
престол Карл  III с женой 
Камиллой по традиции жи-
вут во дворце под названием 
Кларенс-Хаус. Построен он 

в XIX веке для тогдашнего 
наследника престола, затем 
ставшего монархом Виль-
гельмом IV. При нем раб-
ство (в 1833 году) отменили, 
но газета сосредотачивается 
на другом: «король Вилли» 
дружил с плантаторами-

рабовладельцами и «одобрял 
эксплуатацию человека чело-
веком»…

Нет, мы не защищаем кро-
вопийц и колониалистов, но 
наезд на Карла сделан так 
примитивно, что даже анти-
российские агитки западных 
СМИ поизящнее будут.

ДЕЛИШКИ В ПОМЕСТЬЕ
А вот кричащий заголовок 

другой статьи - «Королев-
ская семья сомнительными 
методами заработала мил-
лиард фунтов на своих по-
местьях». По сути все верно: 

чуть ли не со Средневеко-
вья монарх и члены его се-
мьи имеют наделы - участки 
земли с дворцами-замками 
в элитных местах Альбиона.

Распоряжаться оными вен-
ценосные владельцы могут как 
угодно: сдавать в аренду, вести 
сельское хозяйство, продавать 
урожаи. Буквально, Карл ру-
ководит одной из крупней-
ших фирм - производителей 
органических продуктов на 
Британских островах, хотя, по 
собственным утверждениям, 
и тратит половину барышей 
на бого угодные дела. Прове-
рить это сложно - сеть коро-
левских благотворительных 
фондов насчитывает десятки 
юридических лиц, устанешь 
листать отчетность.

Хотя если вчитаться в ста-
тью, то выяснится, что астро-
номическая сумма прибылей - 
это лишь некая «калькуляция 
доходов за 70 лет с учетом ин-
фляции». То есть, вероятнее 
всего, цифра взята с потолка 
и подтянута до миллиарда - 
любой журналист вам ска-
жет, что в хороший заголовок 
нужно вынести «факт-бомбу», 
а дальше все равно никто не 
посмотрит.

Но не останавливаемся! 
Когда Карл еще был наслед-
ным принцем, немалая часть 
прибыли с поместий шла на 
роскошную жизнь - «секрета-
рей, камердинеров, садовни-
ков, поваров, конюхов и фер-
мерских рабочих», сообщает 
газета.

Интересно, что о по-насто-
ящему сомнительных делах 
короля, наподобие милли-
онных пожертвований от 
арабских шейхов в его бла-
готворительный фонд, газеты 
нынче не вспоминают. Еще 
бы, ближневосточные фир-
мы - важные рекламодатели 
на рынке британских медиа, 
на дворе экономический кри-
зис, а деньги очень нужны.

Службу несут робопсы: полиция немецкого 
Баден-Вюртемберга приняла в штат четвероно-
гого металлического сотрудника по кличке Spot. 
Питомец умеет ловко преодолевать препятствия, 
развивает скорость до 6 километров в час, может 
открывать двери и подниматься по лестнице. К тому 
же в сравнении с живыми служебными собаками 
Spot совершенно не оставляет следов на месте 

преступления. Робопсов планируют использовать 
для исследования участков, где присутствие чело-
века слишком опасно, например, если есть угроза 
минирования территории. 

И все бы хорошо. Но как-то обидно за привычных 
Рексов и Мухтаров из плоти и крови. Получается, 
не только людей начали теснить искусственные 
создания.

Картина дня: в мире

Новое утреннее шоу с журналистами 
Игорем Виттелем и Иваном 

Панкиным. Они видят,  
что происходит, знают,  

как на это реагировать, и готовы 
рассказать вам, что будет. Начинайте день в правильной 

компании! С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» -  

честный взгляд на происходящее вокруг!
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КСТАТИ  45% 
После смерти Елизаветы II 
престиж британской 
монархии в глазах местных 
жителей стал резко падать. 
Об этом свидетельствуют 
данные последнего опроса 
национального центра 
социальных исследований.

Для сравнения, только 29% 
опрошенных считают, что 

правление короля или королевы - 
важный институт британского 

устройства. А ведь еще год 
назад таковых было 38%.

респондентов заявили, 
что либо монархию 
в Британии надо вовсе    
      упразднить, либо 
        она не имеет значения   
          для жизни страны.
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Этой короны Карл III ждал 70 лет - ровно столько 
он стоял первым в очереди наследников на престол. 

Но радость обладания заветным головным 
убором новоиспеченному монарху решили 
испортить ушлые британские репортеры. 
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А король-то расист!
Почему лондонская 

пресса накануне 
коронации стала 

искать компромат 
на Карла III.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Это может подтвердить 
каждый, кто сто тысяч 
раз пытался начать де-
лать утреннюю зарядку. 
Американские ученые из 
Калифорнийского техно-
логического института, 
Чикагского и Пенсильван-
ского университетов реши-
ли докопаться до истины: 
как долго в самом деле вы-
рабатываются привычки? 
Предметом анализа стали 
желанные для большинства 
людей регулярные трени-
ровки в спортзале. А заодно 
специалисты посмотрели на 
срок привыкания к мытью 
рук у медперсонала - куда ж 
без приметы пандемийного 
времени.

«ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ»: 
КАК ИССЛЕДОВАЛИ 
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Масштаб исследования 
впечатляет. Авторы науч-
ной работы использовали 
данные более 30 тысяч по-
сетителей фитнес-залов, ко-
торые явились на трениров-
ки около 12 миллионов раз 
за четырехлетний период. 
Также изучили поведение 
более 3 тысяч сотрудников 
больниц, помывших ру-
ки в общей сложности 40 
миллионов раз. Участники 
эксперимента каждый раз 
сканировали пластиковую 
карту, подтверждающую 
их личность (перед мытьем 
рук) или право на вход в по-
мещение.

Как же этот огромный 
массив данных помог вы-
числить формирование 
привычки? Для получения 
максимально точных и объ-
ективных результатов мы 
впервые в истории подоб-
ных исследований приме-
нили машинное обучение, 
гордятся ученые. То есть 
на помощь пришел тот са-
мый искусственный интел-
лект, достижения которо-

го и вдохновляют, и пугают 
многих в последнее время.

Если пояснять упрощен-
но, то в суперпродвинутую 
компьютерную программу 
ввели все полученные све-
дения и поставили задачу 
их обработать. В частности, 
вычислить определенные 
закономерности.

«Благодаря машинному 
обучению мы можем на-
блюдать сотни контекстных 
переменных, которые могут 
предсказать поведение», - 
описали процесс исследо-
ватели.

Один из самых простых 
примеров такой: если участ-
ник начинал ходить на тре-
нировки реже, чем прежде, 
или пропускать их, то при-
вычка считалась еще не 
сформировавшейся. При 
этом учитывалось и мно-
жество других данных, на 
основе которых «умный» 
компьютерный алгоритм 

анализировал поведение и 
закрепление определенных 
действий.

Такой подход гораздо точ-
нее опросов и наблюдений 
за людьми невооруженным 
человеческим глазом, под-
черкивают авторы научной 
работы.

«ОТ НЕДЕЛЬ 
ДО МЕСЯЦЕВ»

Для того чтобы привы-
кнуть к мытью рук, медра-
ботникам понадобилось в 
среднем несколько недель. 
А вот втянуться в занятия 
спортом оказалось куда 
сложнее.

На закрепление привычки 
к упражнениям у участни-
ков эксперимента ушло от 
4 до 7 месяцев, сообщают 
ученые. В среднем же вхож-
дение в ритм тренировок за-
няло около полугода. Это 
более чем вдвое превышает 
срок, который показывали 
прошлые исследования, 

основанные на менее точ-
ных методиках, отмечают 
специалисты.

В целом же в очередной 
раз подтвердилось, что все 
люди очень разные. Самые 
медленные привыкают 
к спорту почти в два раза 
дольше, чем самые быстрые.

Авторы научной работы 
выделили три основных 
условия, от которых за-
висит срок формирования 
привычки:

• особенности самого че-
ловека (характер и другие 
черты);

• вид поведения, к кото-
рому требуется привыкнуть: 
сколько времени и усилий 
оно требует;

• мотивация. Чем при-
влекательнее стимул, тем 
эффективнее формируется 
привычка.

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.
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Цифра была основана на наблюдениях 
Мальца за временем, которое понадобилось 
его пациентам, чтобы привыкнуть 
к своим «новым» лицам. 
Увы, это не имеет ничего общего с серьезным 
изменением поведения, когда нужно ввести в свою 
жизнь определенный образ действий, особенно 
требующий немалых усилий и времени.

А КАК ЖЕ «ЗОЛОТОЙ» 
СРОК 21 ДЕНЬ?

Автором формулы «привычка 
вырабатывается 
за 21 день» считается американский 
пластический хирург Максвелл Мальц. 

В 1960 году у него вышла книга «Психокибернетика: новый способ 
получать больше удовольствия от жизни». В ней врач заявил: 
требуется всего 21 день, чтобы изменить свой образ жизни 
и сформировать новую привычку.
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КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Что поможет 
обзавестись 
полезными 
рутинами

- Безусловно, все люди различаются. 
Но в среднем мои наблюдения показы-
вают: как на избавление от вредных при-
вычек, так и на формирование полезных 
требуется около 12 месяцев. Именно 
после такого срока, как правило, мож-
но быть уверенным в закреплении той 
или иной модели поведения, - рассказал 
«КП» врач-психиатр Артем Гилев.

По словам врача, повысить свою мо-
тивацию и шансы на успешное привы-
кание к полезным занятиям помогают:

� составление плана (графика) 
и ведение дневника. «Это важней-
ший элемент контроля, самодисципли-
ны, - говорит доктор Гилев. - Если что-
то плохо идет, напоминайте себе: то, 
что тяжело дается, больше ценится 
и т. п. А когда наконец получится, вы 
почувствуете себя настоящим героем»;

� самовознаграждение. Старай-
тесь регулярно поощрять себя чем-то 
желанным, чтобы успешнее закрепля-
лись полезные привычки и отпадали 
вредные, советует врач. Приятные по-
купки, походы в кино, театр и т. д. А еще 
концентрируйтесь на своих ощущениях. 
После занятий спортом, сброшенных 
килограммов, здоровой еды у вас в 
любом случае будут радостные эмоции. 
И это тоже позитивное подкрепление;

� помощь врача. «Бывает, что чело-
век из года в год пробует что-то начать 
или завязать с чем-то, но у него ни-
как не получается из-за определенных 
заболеваний, - отмечает Гилев. - Так, 
снижение мотивации, силы воли, кон-
центрации внимания характерны для 
депрессии, тревожных расстройств». 
Кроме того, причинами упадка мораль-
ных и физических сил (а это тоже меша-
ет формированию полезных привычек) 
могут быть дефицит железа, нарушение 
работы щитовидной железы. Так что не-
лишним будет сходить на прием к врачу, 
начать следует с терапевта.

Как не сорвать 
спину на даче: 

три важных 
упражнения - 

на нашем сайте

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Чтобы спорт вошел в привычку, 
нужно заниматься полгода
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Александр РОГОЗА

Одна из клиенток 
«Марафона 
желаний» рассказала 
удивительную 
историю о заработках 
инфоцыганки.

Елена Блиновская отправ-
лена под домашний арест. 
В течение ближайших двух 
месяцев ей запрещено по-
кидать территорию своего 
особняка на Новорижском 
шоссе, который, по самым 
скромным оценкам, стоит 
300 млн рублей...

Напомним, 41-летнюю бло-
гершу, которую называют 
«матерью инфоцыган», об-
виняют в неуплате налогов 
на 918 млн рублей и отмы-
вании денег (там сумма чуть 
поскромнее - 43 млн).

По версии следствия, часть 
своих доходов индивидуаль-
ный предприниматель Бли-
новская прокручивала через 
близкие к ней фирмы, поль-
зуясь налоговыми послабле-
ниями.

Насколько известно, 
основным заработком Еле-
ны Блиновской была продажа 
так называемых марафонов 
желаний - курсов личност-
ного роста, за каждый из ко-
торых клиентки должны бы-

ли платить от 4,5 тысячи до 
300 тысяч (это уже пред-
ложение для ВИПов)
рублей. Взамен жен-
щины, решившие 
навести порядок 
в своих фи-
нансах или в 
личной жиз-
ни, получа-
ли серию 
« у р о к о в » 
от Блинов-
ской - в том 
числе в ви-
де аудио-
сообщений.

Впрочем, 
судя по все-
му, деньги тек-
ли не только от 
продажи непо-
средственно самих 
курсов, но и как со-
путствующие «бонусы».

Москвичка Диана Ма-
кеева рассказала о нюансах 
одного из недавних мара-
фонов:

«Дала задание всем участ-
никам представить сумму, с 

которой не жалко расстать-
ся. А на следующий день дала 
ссылку на оплату. Мол, под-
твердите свое слово, скиды-

вайте сюда все, что не жалко. 
Мы придумаем вместе, как 

это потратить».
По словам Макеевой, 
в итоге Елена Блинов-

ская собрала 36 мил-
лионов рублей.

«Предложила 
потратить тремя 
способами и вы-
несла на голо-
сование. Пер-
вый - она все 
деньги отпра-
вит на благо-
творительность 

в какой-нибудь 
фонд, но никто 

не узнает куда, 
потому что фу та-

ким кичиться. Вто-
рой - вложить все 

деньги в бизнес ее му-
жа для открытия нового 

ресторана. Третий - просто 
об этих деньгах забыть!»

К слову, Елена Блинов-
ская и раньше рассказыва-
ла, что иногда просто про-
сит у своих подписчиков 
денег в свой день рождения. 

В 2022 году она сообщила 
Ксении Собчак:

«Я сделала один сториз. 
Там был номер карточки, и 
я написала: вы знаете, что 
делать. 2,5 миллиона (ру-
блей. - Авт.) мне перечислили. 
Я просто офигела! По 1 рублю, 
по 20 рублей, кто-то по 500. 
Кто сколько может».

«За один день?» - удивилась 
Ксения.

«За два часа. Это только 
в сам день рождения проис-
ходит и первые двенадцать 
дней».

За неуплату налогов и отмы-
вание денег Блиновской гро-
зит до 10 лет тюрьмы. Свою 
вину женщина полностью 
признала и, как заявила в су-
де, готова возместить государ-
ству ущерб.

vk
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Елена Блиновская 
подходила креативно 
ко всему, что делала.

Не марафонами едиными:

Елена Блиновская просила своих 
подписчиц «накидать» ей денег на карту

Продолжаем тему

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске дети объявили 
забастовку из-за поведения одно-
классницы и просидели дома почти 
две учебные недели. Прокурату-
ра, мэр и губернатор решают, как 
спасать ситуацию.

«ДОСТАЛА СВОИМИ 
КЛЯУЗАМИ»

Напомним предысторию этого 
громкого скандала, о котором уже 
писала «КП». Прошлой зимой вто-
роклашек новосибирской гимназии 
отпустили пораньше с уроков. Де-
ти увидели неубранную кучу снега 
у школы и стали резвиться на горке. 
Во время игры тогда еще 8-летнюю 
Соню* толкнул мальчик, и она сильно 
ударилась спиной. Девочка получила 
компрессионный перелом двух по-
звонков - это как минимум полгода 
ходить в корсете. 

- Учитель изначально очень под-
держала нас по телефону. Сказала, что 
есть в школе специальные парты: «Не, 
переживайте, я помогу, все сделаю». 
Потом она неожиданно пишет мне: 
«Вы должны подписать документ, что 
всю ответственность берете на себя». Я 
же понимаю, что это незаконно, - рас-
сказала «КП» мама Сони Наталья.

Наталья ополчилась против клас-
сного руководителя и добилась за-
ведения уголовного дела по статье 

«халатность». Но на защиту педа-
гога встали родители других детей. 
Они говорят, что Наталья достала 
своими придирками, проверками, 
кляузами. А тут еще ее дочь Соня в 
третьем классе начала давать отпор 
одноклассникам и якобы «может 
придушить, приносит в школу снюс 

(жевательный табак. - Ред.)». В итоге 
взрослые сказали детям не ходить в 
школу. И Соня с 17 апреля сидит на 
занятиях одна из всего класса. 

«ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ВЗРОСЛЫХ»

Школьники все-таки эти две не-
дели, конечно, не бездельничают в 
изоляции. Та самая опальная учи-
тельница дает задания. Тем време-
нем в школе уже побывали областной 
уполномоченный по правам детей, 
районный прокурор, чиновники. И 
никто не может добиться, чтобы де-
ти вернулись на уроки. Решает во-
прос уже мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть. Подключился и губернатор 
Андрей Травников - говорит, взял си-
туацию на контроль. 

- Необычное событие. Я в жизни не 
сталкивался с таким. Родители могут 
спорить, не соглашаться с чем-то - 
они взрослые люди. У них свои по-
зиции. Главное в этом вопросе, чтобы 
дети не пострадали. Это третий класс. 
Не сформированная психика еще у 
детей, - немного шокированно ком-
ментирует Локоть, тоже пока не зная, 
как же примирить взрослых, которые 
ведут себя по-детски. 

Мэра можно понять. Для детской 
психики такие акции протеста - стресс 
и отпечаток на будущее. Кстати, боль-
шой вопрос: почему мама Сони тоже 
упорствует? Может, и стоило бы пере-
вести девочку в другую школу, пусть 
и не такую элитную? Ведь здоровая 
психика ребенка важнее имиджа. Но 
Наталья стоит на своем - девочка ни-
куда не уйдет...

- В психологии есть такое понятие 
относительно детей, как «обслужива-
ние взрослых». И в этой ситуации де-
ти - и заложники, и обслуживающий 
персонал в конфликте мам. Именно 
они в итоге страдают, - говорит пси-
холог Людмила Баскакова.

Пока большинство родителей пози-
цию не меняет: только бойкот. Хотят, 
чтобы мама, которую считают скан-
далисткой, оставила в покое класс-
ного руководителя, а ее дочь ушла из 
класса. Что со всем этим делать, пока 
не решили ни чиновники, ни проку-
ратура. А с родителями уже вторую 
неделю ведут переговоры… 

После жалобы Сониной 
мамы в школу пришли про-
веряющие  - департамент 
образования. Перетряс-
ли, похоже, весь коллек-
тив. Вышли не с пустыми 
руками  - с пачкой объяс-
нительных. Выводы: не-
счастный случай с девоч-

кой школа как следует не 
расследовала. «Психолого-
педагогическое сопрово-
ждение» детей плохое. 
Работа с жалобами роди-
телей велась не по закону, 
родителям если отвечали, 
то нарушая сроки ответов.

- К руководителю учреж-

дения применены дисци-
плинарные взыскания, ди-
ректор гимназии покинула 
пост,  - сообщил «КП» об 
итогах городской департа-
мент образования.

Подготовила 
Анна ПАШАГИНА 

(«КП» - Новосибирск»).

Протест в 3-м «А»:

Директор гимназии уволена, а класс 
продолжает бойкотировать занятия

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Школа плохо расследовала 
несчастный случай с девочкой?

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Другие 
подробности этой 
истории - на сайте KP.RU
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Ярослав КОРОБАТОВ

Птицы научились пользоваться 
планшетами и умными 
колонками, чтобы жить 
в свое удовольствие 
независимо от хозяев.

Наши братья меньшие потихоньку на-
чинают осваивать технику. Попугаи под 
руководством ученых из США и Шот-
ландии научились пользоваться гадже-
тами, чтобы вести яркую и насыщенную 
событиями жизнь.

Я ИНДИ-И-ИВИДУУМ, 
НЕ ПОПКА-ДУРАК!

Попугай - четвертое по популярности 
животное в мире, которое люди держат 
дома. Например, в России анализ объ-
явлений о продаже зверушек дает та-
кую картину: 42% хозяев держат кошек, 
28% - собак. На третьем месте кролики - 
4,7%. На четвертом - попугаи: 1,1%.

Но попугаи домашним животным 
не являются. Это социальные живот-
ные, в естественной среде они образуют 
романтические пары и живут большими 
стаями. Люди заводят жако и какаду, 
чтобы скрасить одиночество, но сами 
пернатые страдают от социальной изо-
ляции. Они обладают высокими интел-
лектуальными способностями 
и им нужна богатая стимула-
ми и эмоциями окружающая 
среда. Оказавшись в клет-
ке пернатые невольники от-
части повторяют печальную 
судьбу российского императо-
ра Ивана VI Антоновича, ко-
торый всю жизнь содержался 
в одиночной камере. В возрас-
те 19 лет у юноши стали про-
являться признаки неадекват-
ного поведения, видевшая его 
Екатерина Вторая после свида-
ния с ним вышла вся в слезах: 
по ее словам, Иван Антонович 
утратил человеческий облик.

Когда попугаям тошно на ду-
ше, они ведут себя соответству-
ющим образом: занимаются 

членовредительством, вырывают у себя 
перья, пытаются сломать клетку, ходят 
по кругу, раскачиваются или спят, по-
теряв интерес к жизни.

Поэтому ученые решили помочь вы-
сокоразвитым животным избежать оди-
ночества с помощью современных гад-
жетов и средств связи.

- Нас интересовал конкретный иссле-
довательский вопрос: могут ли попугаи 
свободно совершать видеозвонки своим 
соплеменникам? - объясняют авторы 
исследования.

А КТО ЭТО ТАКОЙ УМНЫЙ?
Казалось бы, все просто - если лю-

ди общаются между собой с помощью 
мессенджеров, то почему бы пернатым 
не делать то же самое? Но многие лю-

бители животных знают, что, напри-
мер, общаться с кошками или соба-
ками по видеосвязи далеко не всегда 
получается. В их картине мира очень 
важное место занимают запахи, и они 
часто игнорируют изображение и голос 
хозяина на экране - для них первично 
физическое присутствие.

Однако птицы хорошо считывают 
с экрана. Это стало известно еще задол-
го до появления интернета - в ходе ис-
следований в рамках проекта «Оркон». 
В конце сороковых годов прошлого века 
американские военные разрабатыва-
ли биологические системы наведения 
ракет. Они пытались использовать на-
вигационные способности почтовых 
голубей: система управления состояла 
из нескольких линз в головной части 
ракеты, которые проецировали изобра-

жение на экран. Голуби, про-
шедшие специальную дресси-
ровку, должны были клевать 
в силуэт заданной цели, на-
правляя ракету. Эксперимен-
ты показали, что идея вполне 
рабочая, однако вскоре появи-
лись электронные навигацион-
ные системы и необходимость 
в голубях отпала.

Экран современного план-
шета попугаи воспринимают 
не как люди. Скорее всего, они 
видят мерцающее изображе-
ние, потому что скорость вос-
приятия кадров у них гораздо 
выше, чем у человека. Но хо-
роший дисплей все же обе-
спечивает понятную птицам 
картинку.

Клуб любознательных

Кстати, попугаи уже потихоньку порабощают человечество с помощью 
умных колонок и голосовых помощников. Алиса из Яндекса или Алекса 
из Amazon беспрекословно выполняют распоряжения говорящих птиц. 
В интернете можно встретить множество историй на эту тему. 
Например, серый африканский попугай Рокко заказывает себе клубнику 
и брокколи, когда хозяйка отсутствует. 
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Я тр-р-ребую 
пр-р-родолжения 
банкета!
Говорящие попугаи научились с помощью умных 
колонок делать покупки и включать любимую музыку

А иногда, возвращаясь домой, женщина обнаруживает 
не только заказы в интернет-магазинах, но и новую музыку 
в плейлисте. Рокко нравится слушать романтические 
баллады. А попугай Макс просит Алексу включить рэп, 
балуется умным выключателем света и заказывает 
к столу жареную свинину. И это, похоже, только начало.

НУ И НУ!

Алло, 
это служба 
безопасности 
зоопарка…

Удивительный эксперимент 
длился три месяца, в нем уча-
ствовали 18 попугаев. Сеанс 
связи выглядел следующим об-
разом. Если птица хотела кому-
то позвонить, она должна была 
дернуть шнурок с колокольчи-
ком, а потом выбрать клювом 
на экране планшета фотографию 
того попугая, с которым хочет 
пообщаться. На тренировочном 
этапе, когда пернатые только 
осваивали гаджет, им в качестве 
подкрепления давали угощение. 
На этапе собственно экспери-
мента никакого вознаграждения 
птицы не получали, чтобы пони-
мать, созваниваются ли они друг 
с другом по собственной воле.

- Во время эксперимента птицы 
совершили в общей сложности 
147 видеозвонков друг другу, - 
объясняет доктор Дженнифер 
Кунья из Северо-Восточного 
университета, одна из авторов 
исследования. - При этом систе-
му использовали все 18 птиц, 
а 15 из них демонстрировали 
высокую мотивацию и желание 
общаться. При этом попугаи 
реагировали на  присутствие 
другой птицы на экране  - они 
начинали прихорашиваться, 
играть и болтать друг с другом. 
Мы видели, как некоторые птицы 
впервые учатся добывать корм, 
подсмотрев новый прием у то-
варища. А один из хозяев со-
общил, что их какаду впервые 
полетел после того, как увидел 
летающих сородичей во время 
видеозвонка.

При этом авторы исследова-
ния подчеркивают, что не стави-
ли перед собой цели определить, 
насколько высок интеллектуаль-
ный уровень попугаев. Но это 
и так понятно. Многие из нас 
опасались восстания машин 
в том момент, когда искусствен-
ный интеллект почувствует себя 
умнее людей. Но, кажется, для 
порабощения человечества до-
статочно научить попугая обра-
щаться с планшетом.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Попугаи с умной 
техникой начинают 
порабощать 
человечество

- Пока 
человеческий 

ребенок 
освоит, я уже 
профессором 

стану.



Россия
www.kp.ru12 02.05.2023

Денис КОРСАКОВ,  
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Выдающийся 
отечественный 
кутюрье скончался 
на 86-м году жизни.

Он был не просто первым 
модельером Советского Со-
юза - до появления Валентина 
Юдашкина он был единствен-
ным. Тем, кого знали в лицо 
и по имени. Тем, кто общал-
ся на равных с гигантами за-
падной моды. Тем, кто еще в 
1982-м открыл в Москве свой 
собственный Дом моды. Тем, 
кто одевал крупнейших со-
ветских звезд - Аллу Пугачеву, 
Эдиту Пьеху, Людмилу Зыки-
ну, Людмилу Гурченко, Мус-
лима Магомаева, фигуристку 
Людмилу Пахомову и множе-
ство других. Это его наряды 
носит Зиночка в «Иване Ва-
сильевиче». И Андрей Миро-
нов сыграл свою последнюю 
роль Фигаро в костюме, соз-
данном Зайцевым для спек-
такля Театра сатиры, - в нем 
у актера и разорвалась анев-
ризма прямо на сцене, в нем 
его и похоронили.

НА РАВНЫХ С КОРОЛЯМИ 
МОДЫ

Вячеслав Михайлович ро-
дился в 1938 году в Иванове - 
это кажется судьбоносным, 
потому что именно этот го-
род еще при царях стал тек-
стильным центром России. 
Его мать была уборщицей 
и прачкой (на официаль-
ном сайте в разделе «Био-
графия» выражаются дели-
катнее - «стиральщицей»), и 
еще в детстве он был поражен 
глубоким белым цветом 
отстиранных ею вещей. 
Он начал рисовать, вы-
шивать крестиком… А 
еще он здорово пел, и 
свою первую в жиз-
ни премию, которая 
оказалась связана с 
будущей професси-
ей (отрез сукна на 
школьную форму), 
Слава получил, уча-
ствуя в конкурсе ху-
дожественной само-
деятельности. Мечтал 
стать актером, но об этом 
пришлось забыть: его 
отец после войны попал 
в лагерь как «враг наро-
да», и с таким папой в те-
атральное училище Сла-
ву бы не взяли. Так что, 
когда он вырос, поступил 
сначала в Ивановский 
химико-технологический 
техникум, а потом - в Мо-
сковский текстильный ин-
ститут.

У него было множество 
идей, только пробить их 
было сложно. В разных 
интервью он с горечью по-
вторял одно и то же - «го-
сударству было невыгод-
но, чтобы люди одевались 
индивидуально. Все на-
ши идеи ограничивались 
всякими художественны-
ми советами и прочими 

стандартами под три дырки 
и два шва». Первая же кол-
лекция, созданная им в моло-
дости для работниц, была эф-
фектной - «яркие телогрейки, 
юбки из павловопосадских 

платков». И худ-

совет это привело в ужас. 
Но, говорят, на совещание 
это каким-то невероятным 
образом попали журналисты 
из журнала Paris Match - и 
вскоре журнал опубликовал 
статью под названием «Че-
ловек, который диктует моду 

Москве».
А вскоре Пьер Карден, Ги 

Ларош и дизайнер Марк 
Боэн из дома Christian 

Dior приехали в СССР, 
настояли на встрече с 

Зайцевым (он пришел в 
пиджаке, одолженном у 

товарища, и уцененном 
венгерском твидовом паль-
то, купленном за 18 рублей на 
рынке). Всю компанию сфо-
тографировали, и карточка 
(на ней еще присутствовал 
шансонье Жильбер Беко) поя-
вилась в журнале Women Wear 
Daily с подписью: «Встреча 
королей моды в Москве». А 
еще через несколько лет во 
Франции Зайцева начали 
впрямую называть «русским 
Диором». «В «Правде» тут же 
появилась статья: мол, у нас в 
стране шестьдесят таких Дио-
ров», - вспоминал он.

«ЧЕЛОВЕК ИЗ ДРУГОЙ 
ЭПОХИ»

Тем не менее талант Зайце-
ва был столь очевиден, столь 
ярок, что закрывать на него 
глаза было невозможно. Он 
работал в Доме моделей на 
Кузнецком Мосту, создавая 
одну коллекцию за другой. 
Его награждали за платья, 
но упорно не выпускали за 
границу в течение многих лет 
(единственную поездку он со-
вершил в Болгарию и лишь 
благодаря своему другу Кар-
дену: тот сказал, что если на 
фестиваль моды не приедет 
Зайцев, то не приедет и он). 
Вопрос о поездке Вячеслава 
Михайловича решали в ЦК 
КПСС и, видимо, пришли к 
выводу, что из социалистиче-
ской Болгарии он не сможет 
сбежать на Запад.

Ну а в Советском Сою-
зе многие модницы на не-
го буквально молились. Он 
придумал, например, балахон 
для Аллы Пугачевой. «Алла 
стеснялась своего тела и не 
хотела облегающее носить, - 
рассказывал он в интервью 
«КП». - Я предложил ей ба-

лахон, он ей понравился, по-
казался комфортным».

Если же говорить о про-
стых женщинах, некоторые 
москвички приходили к Дому 
моделей на проспекте Мира 
и просто любовались его на-
рядами, хотя им было не по 
средствам их купить. Кстати, 
Дом моды Славе помог от-
крыть заведующий Отделом 
пропаганды ЦК КПСС Ев-
гений Тяжельников, который 
ему благоволил. Такая ин-
дивидуальная поддержка со 
стороны высокопоставлен-
ных особ не раз ему помогала: 
так, например, уже при Ель-
цине он получил Госпремию 
за свою коллекцию, потому 
что она очень понравилась 
Наине Иосифовне.

В 2000-е он на правах мэтра 
вел «Модный приговор» на 
Первом канале, был в этой 
передаче любезен и очаро-
вателен. Про свой идеал он 
тогда говорил: «Им всегда 
был Микеланджело Буонар-
роти… Я был в восторге, когда 
изучал его работы». А про се-
годняшнюю моду: «На одея-
ния девушек на эстраде мне 
смотреть страшно. Правит 
стиль бесстыдства, увы. И я 
чувствую себя человеком из 
другой эпохи».

Утрата

В последние годы 
Зайцев редко появлялся 

на публике, но, если 
все же выходил 
в свет, одевался 

невероятно стильно.
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Именно таким - элегантным, жизнерадостным, окруженным красавицами 
манекенщицами - мы запомним главного отечественного модельера.

Слава Зайцев - «красный Диор»  
в чужом пиджаке  
и пальто за 18 рублей

А вот как маэстро выглядел 
на одном из ранних этапов 
карьеры, когда трудился 
заместителем главного 

художника Общесоюзного 
Дома моделей.

 ■ УДАРЫ СУДЬБЫ

«Опекуны», убытки и проблемы в семье
Несколько лет назад Зайцеву поставили страшный 

диагноз  - болезнь Паркинсона. Его самочувствие за 
последние годы заметно ухудшилось, кутюрье жил за 
городом в трехэтажном особняке, откуда почти никуда 
не выходил. Руководство Домом моды передал своему 
сыну Егору. СМИ много раз писали, что Дом моды несет 
колоссальные убытки.

С его окружением тоже не все было ясно: в соцсетях 
появилось видео тяжелобольного Вячеслава Михай-
ловича  - ролик для TikTok снимала семья Гарафутди-
новых (называющая себя общественным деятелем и 
писательницей Галина Гарафутдинова, ее дети Ти-
мур и Лючана). С семейством Зайцев познакомился и 
подружился на съемках «Модного приговора»: якобы 
Галина и ее дети заботились о модельере, когда его 

сразил тяжелый недуг, однако что это за «забота», 
когда видео с тяжелобольным пожилым человеком 
выкладывается в соцсети? Вопросов к семейству «опе-
кунов» было много...

Ходили слухи о том, что у модельера весьма напря-
женные отношениях с единственным сыном Егором, а у 
того, в свою очередь, не менее напряженно складыва-
ется общение с его старшей дочерью Марусей. Правда, 
в одном из последних своих интервью Вячеслав Михай-
лович эти сплетни опроверг - мол, у всех прекрасные 
отношения. Слухи о банкротстве Дома моды он назвал 
глупостью. 2 марта он отметил 85-летний юбилей в 
скромном семейном кругу. А на исходе апреля Зайцева 
доставили в больницу с внутренним кровотечением в 
желудке, и врачи не смогли его спасти...
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Алена 
Бабенко  

Актриса стала бабушкой 
в 43 года, когда у ее 23-лет-

него сына Никиты родился 
сын Теодор. Сейчас Бабенко 

уже опытная бабушка - ее вну-
ку 7 лет, и он успел уже не раз 
побывать у нее в театре. «Я за 
то, чтобы дети рождались рано 
и в большом количестве, - гово-
рит Алена. - И я счастлива, что 
у меня сын в нормальном воз-
расте женился. Не дождался 
30 лет, не заматерел, не по-
дождал, пока у него накопятся 
деньги или еще что-то. Ну непра-
вильная эта позиция - для нашей 
страны она никак не годится. Это 
совершенно чуждое нам понима-
ние жизни пришло с Запада - мол, 

сначала накопить, устаканиться 
и только потом... Ничего подобно-
го! Когда ты по любви все делаешь 
(и женишься, и рожаешь детей), 
потом и так все дается, все при-
обретается...»

Валерия
Певица выглядит минимум на 10 лет моложе цифр в паспор-

те - 17 апреля ей исполнилось 55 лет. И ничуть не стесняется 
быть бабушкой, которой она стала впервые два года назад, 
когда у ее младшего сына и его супруги Лианы родилась дочка 
Селин. «Стараюсь так формировать свой график, чтобы было 
два-три свободных дня, и тогда забираю Селин к нам, чтобы 
провести вместе побольше времени, - рассказывала нам 
народная артистка РФ. - То есть не просто заехать и два 
часа поиграть, а пожить с Селинкой пару дней. Это такое 
счастье! Ни с чем не сравнимое».

Валерия начинает утро с внучкой с чтения книг, потом - 
прогулки, игры, просмотр мультиков. Артистка прекрасно 
относится к званию «бабушка»: «Я поначалу думала  - 
какой кошмар, как я по отношению к себе это вообще 
озвучу... А сейчас, если честно, все равно. Бабушка 
я только для Селин, для остальных ничего же не по-
менялось. Поэтому какая разница?»

Молодые да ранние

Старшая дочь певицы, 
24-летняя Александра Мо-
розова, недавно родила 
сына. Свежеиспеченная ба-
бушка в это время была на га-
стролях, но смогла прервать 
тур и приехать в Москву, что-
бы подержать малыша на ру-
ках и поздравить дочь. Гово-
ря в интервью «Комсомолке» 
о  том, кто будет помогать 
молодой маме воспитывать 
ребенка, певица подчеркну-
ла: «Помогать, конечно 
же, будем все. И у меня 
большая семья, и у Ан-
дрея (муж Александры. - 
Ред.)... И у нас есть лю-
бимая няня, с которой 
мы давно работаем. Моя 
Антонина (младшая дочь 
певицы. - Ред.) выросла, 
и няня, когда узнала, что 
Саша станет мамой, 
то с удовольствием вы-
звалась помогать».

Часто молодящие-
ся женщины просят, 
чтобы внуки называли 
их по имени, не напоми-
ная лишний раз о том, 
что они теперь бабуш-

ки. А  Слава заверила нас, 
что гордится этим статусом: 
«Очень хочу, чтобы мой внучек 
называл меня бабулечкой. Для 
меня это огромная награда - 
как получить орден за заслуги 
в семье».

Александра Морозова учит-
ся в магистратуре РУДН, неза-
долго до родов сдала сессию. 
Саша с малышом и мужем жи-
вут в квартире, которую дочке 
купила Слава.

Екатерина Волкова
Год назад известная по сериалам «Скорая 

помощь», «Саранча» и «Краткий курс счаст-
ливой жизни» актриса стала бабушкой - ей на 
тот момент было 48 лет. Волкова присут-
ствовала на родах дочери Валерии и даже 
сама перерезала пуповину. С отцом малыша, 
названного Тимофеем, Валерия рассталась 
еще до родов, потому сейчас для нее мама - 
главная помощница. «Быть бабушкой - неверо-
ятные чувства, это эмоции нежности и любви: 
до слез, - признается Екатерина. - Спасибо, 
доченька, за такую радость и мотивацию». 
Актриса часто поет Тимофею, собирается 
купить пианино, чтобы еще и играть для внука. 
Ну о своем новом статусе Волкова говорит 
так: «Я все-таки считаю себя умным челове-
ком, чтобы бояться такой ерунды. Наоборот, 
круто. Очень круто!»
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49 лет

51 год
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Подготовила Инна ФЕДОТОВА.

Я встретил бабушку, 
полумесяцем бровь

Лера Кудрявцева
«Внук мой любимый - Лева. Я - баба Лера», - гордо сообщает 

51-летняя телеведущая. Бабушкой она стала довольно давно - 
5 лет назад. А уже через несколько месяцев после появления 
на свет внука Лера, которая, напомним, замужем за хоккеистом 
Игорем Макаровым, сама родила второго ребенка  - дочь 
Машу (на фото слева). И теперь дочка и внук Кудрявцевой - 
ровесники. Внука подарил матери старший сын телеведущей, 
33-летний Жан Ленюк. Лера считает себя хорошей свекро-
вью - не вмешивается в семейные дела сына, но поддерживает 
всегда: «Моя невестка Настя (на фото справа)  - прекрасная 
мама. Она трясется над моим внуком Левушкой, но мне это 
очень нравится».

Кудрявцева говорит, что любит и Машу, и Леву совершенно 
одинаково: «Считаю себя нетипичной бабушкой. Я не вяжу, 
не заставляю внука постоянно есть. Скорее я работающая 
молодая мама. Внук к нам часто приезжает, они с Машей 
много общаются, играют».

51 год
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Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! Узнай-
те о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы де-
тишек в возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справ-
ляться, не срываясь и не испытывая чувства вины.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Слава 42 года

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Представляем актрис 
и певиц, которые 
обзавелись внуками 
задолго до достижения 
пенсионного возраста.

55 лет

Совсем недавно певица Слава 
сообщила радостную новость - 
у нее родился внук! Хотя, казалось 
бы, какие внуки могут быть у мо-
лодой цветущей 42-летней жен-
щины? Но в нашем шоу-бизнесе, 

оказывается, такое не редкость: 
многие артистки, которых назвать 
бабулями язык не повернется, 
гордо носят это звание, ничуть 
не опасаясь того, что кто-то может 
записать их в старухи.
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Алена МАРТЫНОВА, Варвара ДЫМ

Семья Аллы Пугачевой уже боль-
ше года живет в Израиле, и все это 
время не утихают разговоры о судьбе 
замка в деревне Грязь, за который 
россияне отчего-то переживают, 
как за свой собственный, - дворец 
предлагали и национализировать, и 
отдать под приют для детей-сирот. 
А еще народная молва не раз «прода-
вала» особняк - мол, Максим Галкин* 
избавился от хором аж за миллиард 
рублей. И в последнее время эта вер-
сия звучит все настойчивее.

СВЕТ В ОКОШКЕ
Замок в Грязи, ветшающий без хо-

зяев, Примадонна якобы пытается 
продать еще с осени. Эту новость 
в прессу запустил Сергей Дворцов, 
концертный директор покойного 
«шоколадного зайца» Пьера Нар-
цисса, утверждающий, что он лично 
знаком с Аллой Борисовной.

- Был человек, известный биз-
несмен, который хотел приобрести 
звездный особняк, - делился Двор-
цов подробностями. - Уже и залог 
внес, но попросил скинуть цену до 
700 миллионов рублей. Алла Бори-
совна не стала уступать. Говорят, 
что новый покупатель уже нашелся - 
готов внести весь миллиард разом...

А на прошлой неделе в деревню 
Грязь наведались телевизионщики. 
И обомлели: за высоким забором 
виднелась белая иномарка, а ве-
чером в одном из окон неожи-
данно зажегся свет. Тут же 
запестрели кричащие за-
головки: «Пугачева про-
дала поместье!»

«ЗДЕСЬ БУДЕТ МОРГ»
И тут на арене возник Стас 

Барецкий - экс-участник груп-
пы «Ленинград», владелец похорон-
ного бизнеса, который раз в квартал 

стабильно выдает «сенсации». Теперь 
пришла очередь хайповать на Пуга-
чевой.

- Я давно говорил, что собираюсь 
покупать замок, просто мы вели пере-
говоры - встречались в Прибалтике 
и в Израиле, - объявил Барецкий. - 
Сейчас сделка прошла, и я смело могу 
об этом говорить. Если нужна точ-
ная сумма, то замок обошелся мне в 
450 миллионов, плюс-минус. Теперь я 
устрою там самый крупный в Европе 
крематорий и морг. Покрашу фасад в 
черный цвет для антуража. Конечно, 
Пугачева не очень довольна, что там 
будет ритуальный центр. Но, видимо, 
ей нужны деньги…

По словам Барецкого, Алла Бори-
совна уже вывозит вещи и, вопре-
ки договоренностям, даже «сдирает 
плитку со стен». От таких заявлений 
обалдели даже главные сплетники 
шоу-бизнеса. «Это ложь! - заявила 
записная героиня всех ток-шоу Анна 
Калашникова, у которой с Пугачевой 
«много общих друзей». - Особняк не 
продан, и Максим не планирует его 
продавать. Там по-прежнему живет 
большой штат прислуги, водитель 
Аллы Борисовны. За охрану замка 

Примадонна каждый месяц отдает 
около 500 тысяч рублей. Еще 150 ты-
сяч платят уборщику бассейна и са-
довнику...»

НЕ ОТДАЛ НИ КЛОЧКА ЗЕМЛИ
«Комсомолке» удалось заглянуть в 

официальные документы. Мы про-
верили, чем на сегодняшний день 
владеет в России Максим Галкин, 
ведь именно на него были оформлены 
владения в Грязи.

Итак, для начала шоумен оказался 
хозяином трехкомнатной квартиры в 
ЖК «Царское село» у метро «Новые 
Черемушки». Жилье на 103 квадрата, 
которое сейчас стоит около 45 мил-
лионов рублей, в нулевые досталось 
Галкину от матери. В автопарке му-
жа Примадонны сегодня всего две 
повидавшие виды «ласточки». Пер-
вая - темно-синий «Бентли Арнадж», 
которую артист приобрел в 2003 году 
и называл «машина-шкаф». На этом 
лимузине Галкин разъезжал с гастро-
лями по России (за рулем, конечно, 
всегда находился водитель). Второй 
автомобиль - «Мерседес» 2008 года.

Ну и главное: замок в деревне 
Грязь по-прежнему находится в соб-
ственности комика. В документах 
он представлен тремя строениями. 
Первое - основной дом, тот самый 
шестиэтажный дворец площадью 
1867 квадратных метров с оранжере-
ей, зимним садом, курительной ком-

натой, каминным залом, библи-
отекой, лифтами и тайными 
ходами. Вторая постройка - 
банный комплекс и бассейн 
площадью 571 квадрат, где 
Алла Борисовна делала все 

косметические процедуры 

(специалисты приезжали к ней на 
дом). Ну и третий домик на 29 ква-
дратов - помещение для охраны.

Земля, на которой возведено име-
ние, также осталась в собственности 
Галкина. В прошлом году, изучая за-
декларированные богатства шоуме-
на, мы обнаружили, что территория 
дворца по документам представляет 
собой «пазл» из 16 земельных участ-
ков общей площадью 21,2 тысячи кв. 
м, или 212 соток. Самый маленький 
земельный объект - всего 102 кв. м, 
самый большой - 2500. И в свежих до-
кументах этот список представлен без 
изменений. Более того, за год декла-
рации Галкина не поменялись - в них 
представлены все те же авто, квартира 
и остальная недвижимость. Поэто-
му, сколько бы ни судачили в шоу-
бизнесе, свое имущество в России 
шоумен так и не начал распродавать.
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Вот как 
с высоты 
птичьего 

полета выглядят 
хоромы 

за миллиард 
рублей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Никто не будет 
связываться 
с иноагентом»

Адвокат Андрей Алёшкин уверен, 
что избавиться от замка даже при боль-
шом желании Галкин не сможет.

- Во-первых, вывести столь большие 
суммы за границу крайне проблематич-
но: из-за текущих ограничений этот 
финансовый актив рискует остаться в 
России,  - объяснил Алёшкин «Комсо-
молке». - Ну а самое главное, что Гал-
кин - иноагент: из-за этой черной метки 
с ним вряд ли кто-то будет связываться. 
Ведь по новому закону, любой человек, 
который вступает в финансовые отно-
шения с иноагентом - будь то покупа-
тель или арендатор, который переведет 
Галкину деньги, или риелтор, которому 
шоумен оплатит услуги, - может быть 
признан аффилированным лицом. А это 
мина замедленного действия, которая 
рискует обернуться большими пробле-
мами для граждан РФ.

Над пропастью в Грязи:

Какова судьба знаменитого 
замка Галкина* и Пугачевой
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Скандалист Стас Барецкий 
уверяет, что купил дом Галкина 
и Пугачевой за 450 миллионов.
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В своем замке Максим 
чувствовал себя 

то ли Цезарем, 
то ли Понтием 

Пилатом, 
фотографируясь 

в соответствующих 
нарядах.

Правдивы ли слухи о том, 
что расположенное в деревне Грязь 
имение уже давно кому-то продано.

На сайте: 
90-летний 
отец Филиппа 
Киркорова вышел 
в свет с новой 
избранницей 
после объявления 
о разводе

* Максим Галкин 
признан иноагентом в РФ.

Алла Борисовна могла бы поручить приготовление 
завтрака прислуге, но, чтобы впечатлить детей 
Лизу и Гарри, иногда трудилась на кухне сама. 
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Анна КИРИЕНКО 

Компания-перевозчик 
пользуется 
динамическим 
ценообразованием.

Около 3 миллионов пасса-
жиров должна перевезти за 
лето железная дорога Крыма. 
Это вдвое больше прошлого 
курортного сезона, но все еще 
недостаточно для удовлетво-
рения спроса на поездки. Тем 
более что привычных для рос-
сиян льгот на билеты в Крым 
не существует - извозом зани-
мается частная компания, ко-
торая скидки пенсионерам и 
школьникам не предоставляет 
и пользуется динамическим 
ценообразованием, что делает 
билеты на поезд в разы дороже 
самолета в Сочи.

ТИШЕ ЕДЕШЬ -  
ПОЗЖЕ ПРИЕДЕШЬ

Пропускная способность 
железной дороги на участке от 
Крымского моста до Джанкоя 
ограничена. Прежде это на-
правление не использовалось 
так интенсивно, как сейчас, а 
с изменением транспортных 
потоков с севера на восток «во-
ротами Крыма» стала Керчь.  

200 км железнодорожных путей 
отремонтировали, повысив 
скорость поездов с 40 км до 
100 км в час, но дорога оста-
лась однопутной и не элек-
трифицированной - для 
проезда по этому участку 
нужно электровоз менять 
на тепловоз, а это потеря 
времени. От строительства 
прямой линии от Керчи 
в Симферополь в обход 
Северного Крыма реши-
ли отказаться, поскольку 
большой железнодорож-
ный узел в Джанкое терял 
загрузку, а люди - работу. 
Пропускная способность 
Крымского моста составля-
ет 44 пары поездов в сутки, 
но одноколейка и тепловозы со-
кращают возможность проезда 
составов по Крыму в разы.

Проект реконструкции участ-
ка с двупутными вставками для 
разъезда встречных поездов у 
Крымской железной дороги уже 
есть. В середине апреля он полу-
чил положительное заключение 
Главгосэкспертизы, но сроки 
реализации не уточняются. 

- Строительство второго глав-
ного пути и работы по спрямле-
нию первого позволят увели-
чить пропускную способность 
участка железной дороги до 39 

пар поездов в сутки, - сообщи-
ли в КЖД. - Также проектом 
предусмотрено строительство 
углового заезда в направлении 
станции Феодосия, что сокра-
тит время следования пасса-
жирских поездов на 40 минут 
и позволит исключить необхо-
димость производить маневры 
с локомотивом по станции Вла-
диславовка.

ПОЕЗД ЕСТЬ, ЛЬГОТ НЕТ
Открытым остается вопрос 

ценообразования на проезд 
по железной дороге в Крым. 

Компания-пере-
возчик пользует-
ся динамическим 
ценообразовани-
ем, и чем ближе 
дата поездки и 
выше спрос, тем 
дороже проезд. 

В продаже, например, билеты 
на поезд из Москвы в Симфе-
рополь за 135 тысяч рублей в 
вагоне «люкс», но и обычное 
купе доходит до 15 тысяч, что 
сравнимо со стоимостью авиа-
перелета бизнес-классом.

- Я столкнулась с тем, что по 
всей Российской Федерации 
действует скидка на железно-
дорожные билеты для пен-
сионеров и для школьников, 
только для Крыма эта скидка 
не действует, - подчеркнула 
председатель «Содружества се-
вастопольских отельеров» Ирина 

Корда. - Получается очень на-
кладно, 25-30 тысяч туда-об-
ратно за билет. И разница в це-
новой политике у РЖД, даже не 
сравнивая с авиакомпаниями, и 
для нашего перевозчика очень 
существенная. Я звонила, узна-
вала, сказали, что это частная 
железнодорожная компания, 
потом построили мост, все это 
затратно, надо, чтобы окупи-
лось. Поэтому пока будет вот 
так.

Компания «Российские же-
лезные дороги» не торопится 
осваивать крымское направле-
ние. Ее появление в Крыму про-
гнозировали сразу после захода 
мобильных операторов «боль-
шой четверки» и Сбербанка. 
Видимо, придется еще немно-
го подождать, чтобы Крым стал 
Россией и в железнодорожном 
сообщении. 

 ■ ТОЛЬКО у НАС

Александра ТИМОЩЕНКО 

В основном эти редкие пернатые 
выбирают для жизни мелководье  
с грязевыми участками и соленые озера.

На песчаном острове Тузла, через который проходит 
Крымский мост, обнаружили розовых фламинго. Фотокадры 
с редкими птицами крымчане выложили в соцестях.

По словам местных, остров давно стал безлюдным. Уже 
несколько лет здесь нет ни души.

- Туда не приезжают отдыхающие, там не живут люди, 
не портят природу рыбаки и охотники. Теперь эти места 
облюбовали птицы, - рассказали очевидцы.

Теперь, помимо уток, лебедей и серых цапель, там живет 
красивая розовая стая. По словам крымского эколога 
Сергея Иванова, на полуострове для пернатых необычного 
цвета созданы все условия. В основном они выбирают мел-
ководье с грязевыми участками и соленые озера, поэтому 
их часто можно встретить в водоемах близ Сак и Евпатории. 

- Их рацион составляют различные личинки, мелкие 
рачки, черви и моллюски, а иногда они лакомятся 
водорослями. Для этого им отлично подходят многие 
локации на полуострове, - отмечает Сергей Иванов.

Заметим, за последние несколько лет розовые фла-
минго очень часто встречаются на территории Крыма. 
На полуостров птицы часто прилетают в конце осени 
и остаются здесь до середины весны. В основном их 
можно встретить в заповедниках или же в акватории 
Центрального и Восточного Сивашей. Полуостров 
становится своеобразным «опорным пунктом» для 
разных видов птиц из-за благоприятных условий зи-
мовки. Большинство из них пролетают через север-
ные районы Крыма, а часть остается на временное 
пристанище на зиму.

Розовых фламинго заметили  
на острове у Крымского моста
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Летом поездами на полуостров 
приедут 3 миллиона туристов
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Женщина, примеряя в 

супермаркете норковую 
шубу, говорит продавцу:

- Если шубка почему-
то не понравится моему 
мужу, могу ли я надеять-
ся, что вы скажете ему, 
что не принимаете ку-
пленное обратно?

✱  ✱  ✱
Кирпич, положенный на 

дверцу холодильника, из-
бавит ваших домашних 
от переедания и приятно 
разнообразит ночное без-
молвие.

✱  ✱  ✱
- Скажите, вы курите?
- Нет, доктор.
- Жаль, а то бы я вам 

посоветовал бросить и 
вам бы полегчало.

✱  ✱  ✱
Как известно, многих 

людей хоронят в строгих 
костюмах. Поэтому если 
зомби-апокалипсис все-
таки случится, то это будет 
серьезное мероприятие.

✱  ✱  ✱
Жена чистит на кухне 

уже пятидесятую рыбу, 
говорит мужу-рыбаку:

- Милый, я тебя очень 
прошу: пей на рыбалке 
водку!

✱  ✱  ✱
Интересный факт: многие 

девочки хотят не замуж, а 
просто сыграть свадьбу.

✱  ✱  ✱
В отделе кадров:
- Я смотрю, у вас два 

диплома?
- Да, купила по акции.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. «Возьми с собой ... 
на всякий пожарный». 8. 
Боевик о том, как мужик 
помер, а его все равно 
заставили ходить на ра-
боту. 10. «Елочное оже-
релье». 11. Что нависает 
над пропастью? 14. Что 
взрывает тишину? 15. «... 
чужого терпения можно 
считать успешным, если 
оно лопнуло». 20. Рагу по 
итальянскому рецепту. 21. 
«Звезды ж светят одним 
влюбленным» (наш поэт). 
22. «Блокада Ленинграда» 
Евгения Корнеева. 23. Ба-
рон, отец русского худож-
ника Василия Перова. 24. 
Кто, наступив на коровью 
лепешку, по-прежнему 
считает корову священ-
ным животным? 25. Какая 
хищная рыба из тропиков 
на время брачных игр об-
ретает черный цвет? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Якутские сапоги из оленьих 
шкур. 2. У кого случайно вы-
рывают зуб в мультфильме 
«Три богатыря и морской 
царь»? 3. Кто в курсе все-
го? 5. Футболист с именным 
кофе. 6. Платан с «ташкент-
ской пропиской». 7. Со-
ветский мультфильм «... из 
Дворца пионеров». 9. Бан-
кет во дворце. 12. Для кого 
из народных артистов СССР 
спектакль «Самый последний 
день» на сцене Малого теа-
тра стал прощальным? 13. 
Откуда приехал Лариосик 
из драмы «Дни Турбиных»? 
16. Чей тест послужил для 
интриги триллера «Из маши-
ны»? 17. Камень, украшаю-
щий шапку Мономаха. 18. 
Лучшая ездовая собака для 
Арктики. 19. Строганина по 
японскому рецепту. 20. Под-
вал для созревания хамона. 
22. «... прожит не зря!».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Спички. 8. «Робокоп». 10. Гирлянда. 11. Обрыв. 14. 
Крик. 15. Испытание. 20. Болоньезе. 21. Асадов. 
22. Диорама. 23. Криденер. 24. Индус. 25. Пиранья. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торбаса. 2. Горыныч. 3. Бог. 5. 
Пеле. 6. Чинара. 7. Ивашка. 9. Пир. 12. Жаров. 13. 
Житомир. 16. Тьюринг. 17. Изумруд. 18. Хаски. 19. 
Сашими. 20. Бодега. 22. День.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

мария 
УльЯНова, 

27 лет, москва: 
- Я экономист, но 

любовь к природе 
родила хобби: 

проводить ночи 
в палатке вдали 

от людей. мечтаю 
объехать весь 
мир с палаткой 

наперевес!

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Девиз этого образа - 
расслабленность. Как 
же приятно смотреть 

на любующуюся собой 
женщину. Заметили, 

сколько баллов 
элегантности добавляет 

эта сияющая уверенность 
в себе? Для флирта это 
вообще незаменимый 

компонент. Мне нравятся 
гармония, улыбка и 
стилизация образа.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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